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Eddie Jaku était un Juif allemand qui a vécu les épreuves et les traitements inhumains du régime nazi. Les 
chances de sa survie étaient très minces mais il a survécu. Avec beaucoup d'espoir, il partage ses luttes 
et les souvenirs douloureux de l'Holocauste. Il raconte son histoire dans son livre intitulé The Happiest 

Man on Earth où il déclare : « Vos efforts aujourd'hui affecteront des gens que vous ne connaîtrez jamais. 
C'est votre choix si cet effet est positif ou négatif. Vous pouvez choisir chaque jour, et à chaque minute, d'agir 
d'une manière qui peut édifier un étranger, ou bien l'entraîner vers le bas. Le choix est facile. Et c'est à vous 
de le faire. »

Nous vous apportons ce numéro 212 du Bulletin d'information Gabriéliste. Nous avons des nouvelles et des 
articles de 8 Provinces, d’une Maison de Formation en Inde, 3 Rapports dans la Section Partenariat et plus 
encore. Des nouvelles de la Maison généralice racontent le séjour de 21 Frères thaïlandais pour leur session de 
Renouveau spirituel à Rome. L'article sur la visite de l'Administration centrale en France parle des visites aux 
communautés et de quelques-unes des discussions importantes tenues avec les trois Administrations générales 
de la Famille montfortaine. Les Nouvelles des Provinces couvrent les diverses activités des institutions, 
Sessions de Renouveau spirituel, Retraites, Renouvellement des Voeux, Visite des Assistants généraux, etc.

Les articles venant de la Province de France couvrent largement la naissance et la mission continue de 
l'Association Saint-Gabriel Solidarité, et le F. Jean Ploux partage ses souvenirs personnels en Guinée 
Conakry en tant que missionnaire. La Province du Sénégal partage les deux événements organisés au niveau 
de la Province : un pèlerinage marial pour les étudiants des institutions gabriélistes et un match de football 
entre les Frères du Sacré-Cœur et les Frères de St-Gabriel. À la page 40, F. Maurice Birane DIOUF relate le 
séminaire JPIC qui a eu lieu à Dakar, Sénégal. L'article sur l'Inauguration de MGA Bhavan se trouve page 52. 
Après la visite à la Vice-Province de Madagascar, F. Dionigi Taffarello, Vicaire général, parle de sa visite aux 
communautés et l'immense potentiel dont dispose la Vice-Province nouvellement née, page 31. Les activités 
de la MGA se trouvent dans la section dédiée à la section Partenariat.

Je remercie vivement les contributions de toutes les personnes impliquées dans la publication du BNG 
212. Je remercie F. Emmanuel P. J. pour la rédaction des textes anglais. Nos sincères remerciements aux 
traducteurs, FF. Marcel Chapeleau et Michel Mendy. Mes sincères remerciements à F. Dionigi Taffarello pour 
la publication de nouvelles dans la section Partenariat. Un mot spécial de remerciement aux FF. James TK, 
Bernard Guesdon et Jean-Marie Thior, pour leur soutien constant et leurs conseils. Nous remercions tous les 
Provinciaux, secrétaires et reporters des provinces, qui ont contribué par leurs nouvelles à la publication du 
BNG. Bonne lecture !

F. Louis Anthonysamy, SG

Chers lecteurs,

  Veuillez envoyer vos nouvelles, articles, photos des événements de 
vos provinces respectives au plus tard le 20 mai 2023.  

E-mail à sginfo@fsgroma.org 
WhatsApp +91 9445800156

Le prochain Bulletin de Nouvelles Gabriélistes paraîtra en juin 2023.

Editorial
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Du 07 au 16 avril 2023, vingt-un Frères 
Thaïlandais ont séjourné à la maison 
généralice, dans le cadre d’une session de 

renouvellement spirituel. Une belle halte au cœur de 
la Semaine Sainte et de l’octave de Pâques. 

Après une belle célébration eucharistique de Pâques, 
la communauté de la maison généralice leur a 
souhaité la chaleureuse bienvenue avec le message du 
Supérieur général suivi de l’exécution harmonieuse 
du chant « Kuku – Kuku, hah-hah, odiridi didyana, 
hou-hah ! » par la voix de rossignol du Frère Bernard 
Guesdon et du piano du Frère Louis Anthonysamy 
qui ont émerveillé plus d’un auditeur.

Un apéritif aux couleurs pascales et un repas festif 
ont clôturé la fête de Pâques, la plus grande fête 
chrétienne qui célèbre la résurrection de Jésus-Christ, 
c’est-à-dire sa victoire sur la mort, le troisième jour 
après sa crucifixion. 

Sous la houlette du Frère Dechachai Sripricharn, 
Supérieur provincial, les Frères ont bénéficié 
d’enseignements sur quelques aspects sur la 
spiritualité montfortaine, un exposé sur la Règle en 
révision, une rencontre avec le Supérieur général, de 
visites de sites religieux et historiques (basiliques de 
Rome, Loreto, etc). 

Les Frères Thaïlandais, dont la plupart sont Supérieurs 
de communauté ou chefs d’établissement, ont vécu une 
très belle expérience. Il faut s’offrir régulièrement un 
temps de pause, pour entretenir sa relation à Dieu et à 
soi et revenir au monde avec une énergie renouvelée. 
En d’autres termes, afin de pouvoir se mettre en route 
pour sa mission, le religieux a besoin de se ressourcer 
auprès du Christ.

Casa Generalizia

LE SÉJOUR DES FRÈRES THAÏLANDAISLE SÉJOUR DES FRÈRES THAÏLANDAIS

Frère Jean Marie Thior
Omnium Servus
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Sur la place de Saint-Pierre

Á Loreto 

Á Loreto 

Á la casa Generalizia

Á la casa GeneraliziaÁ la casa Generalizia Á la casa GeneraliziaÁ la casa Generalizia

Á Loreto

Á Loreto



6 Bulletin de Nouvelles Gabriélistes - 212

Profitant de la présence à Paris pour la réunion 
annuelle des trois Administrations centrales de la 
Famille Montfortaine, l'ADC a saisi l'occasion pour 
effectuer une visite brève mais intense de quelques 
communautés de la Province de France, du 26 au 31 
mars. 

Le 26 au soir, après une courte halte pour visiter la 
magnifique cathédrale de Chartres, nous sommes 
arrivés à la Communauté Internationale de Saint-
Laurent-sur Sèvre, qui nous a accueillis tout au long 
de notre visite. Comme toujours, la Communauté 
Internationale a fait preuve d'un grand esprit d'accueil 
fraternel, se rendant disponible pour répondre à nos 
moindres besoins et nous sentir comme chez nous. 

Le lendemain, accompagnés du supérieur provincial, 
le frère Yvan Passebon, nous nous sommes rendus 
à Pontchâteau, où une journée intense de rencontres 
nous attendait. En effet, cette visite a été organisée 
en accord avec les Administrations générales et 

provinciales des trois Congrégations, pour réfléchir 
à l'avenir du site de Pontchâteau et aux différents 
projets en cours. En effet, depuis trois ans, un groupe 
de réflexion créé à cette intention étudie la création 
d'un "centre de rayonnement" à Pontchâteau. En 
effet, l'idée est que le site de Pontchâteau, grâce à 
l'engagement des trois Congrégations de la Famille 
Montfortaine et de nombreux laïcs, puisse devenir un 
lieu :

• d'évangélisation adressé en particulier aux jeunes ;
• de référence pour la diffusion de la spiritualité 

montfortaine ;
• de grande attention portée aux plus pauvres et aux 

plus fragiles ;
• d’aide pour arriver à une écologie intégrale, sous 

l'impulsion de l'encyclique « Laudato Sì » 

Nous avons vécu une belle journée en famille 
montfortaine, où nous avons tous eu l'occasion 
de réfléchir, de célébrer et de vivre un moment de 
fraternité, dans un lieu qui symbolise la grande 
activité missionnaire et apostolique de Montfort.

Le soir, sur le chemin du retour, nous nous sommes 
arrêtés pour visiter la communauté de la Maison 
provinciale de Nantes qui nous a réservé un accueil 
extraordinaire. Après avoir prié ensemble, nous 
avons eu un moment d'accueil officiel où le frère 
Yvan, au nom de toute la communauté, a offert à 

VISITE DE L'ADMINISTRATION VISITE DE L'ADMINISTRATION 
CENTRALE EN FRANCECENTRALE EN FRANCE
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chaque membre de l'ADC des produits provenant de 
différentes abbayes et monastères de France. 

Le lendemain, nous avons rendu visite à nos frères des 
communautés de La Hillière. La visite a commencé 
par une célébration eucharistique, en présence de 
la plupart des Frères des quatre communautés. À la 
fin de la messe, le Frère John Kallarackal, Supérieur 
général, a adressé un message de salutation aux 
personnes présentes, donnant quelques nouvelles 
de la vie de la Congrégation et remerciant tous les 
Frères pour leur grand témoignage et leur soutien par 
leurs prières. Un temps a également été consacré aux 
questions sur certains dossiers et projets essentiels de 
la Congrégation, adressés aux Assistants généraux et 
au Secrétaire général. La visite de La Hillière a aussi 
été l'occasion de visiter le cimetière, de prier pour nos 
frères défunts de la Province de France, et de revivre 
les souvenirs des moments vécus avec plusieurs 
frères enterrés là. Naturellement, la Communauté 
gabriéliste a organisé un splendide déjeuner festif, au 
cours duquel les Frères ont exprimé leur grande joie 
et leur gratitude pour notre visite.

Notre journée s'est terminée par un salut à la 
communauté des Missionnaires Montfortains de 
Saint-Laurent et une visite à la Maison Longue sur 
laquelle, en tant que Famille Montfortaine, il y a un 
projet de rénovation pour que les pèlerins puissent à 
nouveau la visiter.

Le lendemain a été consacré, en particulier, à la 
Communauté Internationale. Lors de la rencontre 
avec la communauté, les frères ont partagé avec 
l'ADC quelques informations sur leurs activités, 
certaines des difficultés qu'ils rencontrent, et les belles 
expériences qu'ils ont vécues au service du Collège 
de Saint-Gabriel, de la Congrégation et de la famille 
montfortaine. Cela a été l'occasion pour le Frère 
Supérieur général et son Conseil de remercier le Frère 
Claude Marsaud, responsable de la communauté, 
et tous les autres Frères pour leur engagement au 
service de la mission, pour leur témoignage très 
significatif, et surtout pour la grande collaboration 
apportée à la Congrégation au niveau de la formation 
et de l'accompagnement des groupes de Frères et de 
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F. Dionigi Taffarello, SG

Laïcs qui viennent périodiquement en France. La 
rencontre a été suivie d'une célébration eucharistique 
présidée par le Père Paulin, Supérieur provincial des 
Missionnaires Montfortains, et en présence des Frères 
de la Communauté Saint Gabriel, avec lesquels nous 
avons ensuite partagé un bon déjeuner fraternel. 

L'après-midi, nous avons visité deux communautés 
religieuses présentes à Saint Laurent : la communauté 
des Militantes de la Sainte Vierge et la communauté 
des Filles de la Sagesse, qui réunissait la communauté 
de " l'Année Sagesse ", la communauté internationale 
et les supérieures des deux autres communautés de 
sœurs résidant dans la maison de repos. Une fois 
de plus, nous avons vécu un accueil chaleureux, 
avec des moments d'information sur la vie des 
communautés, et des animations avec des danses et 
des rafraîchissements. 

Le dernier jour, le 30 mars, l'ADC a vécu deux 
autres moments importants. Au cours de la matinée, 
le Directeur du Collège St Gabriel-St Michael, M. 
Thierry Letard, nous a accueillis pour nous présenter le 
collège, ses programmes d'études, ses projets d'avenir, 
puis nous a fait visiter les différents laboratoires, nous 
donnant ainsi une idée très précise de la qualité de 
l'enseignement dispensé dans ce collège qui atteint un 
haut niveau. La visite s'est terminée par un excellent 
déjeuner dans la self du collège, en compagnie de 
quelques proches collaborateurs du directeur.

L'après-midi, à la fin de la visite, le frère Yvan et tous 
les Frères Conseillers provinciaux nous ont accueillis 
pour une réunion au cours de laquelle l'Administration 
provinciale a pu partager avec l'ADC quelques aspects 
importants qui marquent la vie de la Province. Pour le 
Supérieur général et son conseil, cette rencontre a été 
l'occasion de remercier la Province de France pour 
l'importante contribution qu'elle apporte à l'ensemble 
de la Congrégation, à travers la collaboration humaine 
et économique sur de nombreux projets et dossiers, à 
travers l'accueil des frères qui viennent des différentes 
provinces de la Congrégation pour leurs sessions de 
formation ou de ressourcement spirituel. 

Nous tenons à remercier le Supérieur provincial, Frère 
Yvan Passebon, et son Conseil, pour ce qu'ils ont fait 
pour rendre notre séjour possible et pour l'excellente 
organisation des différents programmes. Un merci 
particulier à tous les frères et communautés qui nous 
ont accueillis avec beaucoup de chaleur et d'affection 
fraternelle pendant ces quatre jours de visite.
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Province de Hyderabad 

Renouvellement des vœux le 8 avril : Voici les Frères qui ont participé à la semaine de retraite et ont 
renouvelé leurs vœux pour un an : Frères Ankit Tirkey, Pramod Ch, Anil Dhuppelli, Prahald Gandhare, 
Dominc Kerketta (Sr), Hiren Kumar, K. Naveen Joseph, Dominc Kerketta (Jr), Prudhvi Pasala, James 

Pasala, Filmon Kiro, Bala Vinay Reddy, Anand Kumar Minj, Parag Tawade et Joseph Kerketta.

RENOUVELLEMENT DES VŒUXRENOUVELLEMENT DES VŒUX

F. Jayabalan, SG

HYDERABAD
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La commission de formation a organisé une session de renouvellement et un pèlerinage sur les pas de 
Montfort en France et en Italie pour les Supérieurs et les Directeurs d'écoles entre le 6 avril et le 6 mai 
2023. Au total, 23 Frères ont participé à cette activité. Chaque participant s'est également vu attribuer un 

sujet d'étude et ils ont partagé leurs réflexions avec le groupe lorsqu'ils sont arrivés sur les lieux de pèlerinage 
pendant le voyage. Ils ont eu l'occasion de rencontrer le F. Supérieur général au Généralat.

Ceux qui n'ont pas fait le pèlerinage ont eu leur retraite annuelle sur Doi Suthep, Chiang Mai entre le 26 mars 
et le 2 avril. Agustinus Sugiyo Pitoyo S.J. était le prédicateur. Le thème était : « Frères prophètes dans l'Église 
et dans le monde ». Ils ont également réfléchi sur quelques documents pertinents de l'Église, en particulier 
l'Exhortation Apostolique : Christus Vivit.

THAÏLANDE

Frères rejoignant 
la retraite annuelle.                           

👈   
                       

Supérieurs et Directeurs se 
joignant au pèlerinage à 

Rome et en France

👈   
                       

Les Jeunes Frères 
renouvellent les vœux 

cette année
👉  

                       

Province de Thaïlande
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Inauguration de la statue 
de St.Joseph   

👈   
                       

Songkran au Centre 
d'apprentissage de 

Kanchanaburi
👉  

                       

Songkran au campus de Bang Na et Hua Mak

THAÏLANDE

Le vendredi 7 avril, le personnel des Affaires administratives a organisé le festival Songkran au Centre 
d’apprentissage Kanchanaburi. Ce festival est pratiqué en Thaïlande depuis plus de 700 ans par nos 
ancêtres pour remercier et demander pardon à Dieu et à la nature de nous avoir donné de l'eau pour 

l'agriculture et la consommation quotidienne. Ils se sont également joints à l'inauguration de la statue de saint 
Joseph à l'occasion de la fête de saint Joseph travailleur. Le soir, ils se sont versé de l'eau les uns sur les autres 
pour prier Dieu pour tout le monde en ce nouvel an thaïlandais.

Le mardi 11 avril, le comité étudiant AUSO a également organisé le festival pour les administrateurs, les 
membres du corps professoral et les étudiants. Nous vous souhaitons à tous une bonne fête de Songkran, le 13 
avril. Bonne année à tous. Et le soir du 12 avril, le personnel et les travailleurs ont également célébré le festival 
au campus AU Hua Mak et en profitant de l'eau qui coule pour les souhaits de la nouvelle année à venir.

F. Achin Tengtrakul, SG

FESTIVAL DE SONGKRAN (FESTIVAL DE L'EAU QUI COULE)FESTIVAL DE SONGKRAN (FESTIVAL DE L'EAU QUI COULE)
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MONTFORT NIKETAN, KONBIR NOATOLIMONTFORT NIKETAN, KONBIR NOATOLI

MONTFORT SADAN, CALCUTTAMONTFORT SADAN, CALCUTTA

Province de Ranchi 

F. Xavier Tete, SG

RANCHI

Nous avons été heureux d’être avec l'assistant 
général F. TK James le 1er février. Il y a eu un 
court programme culturel le soir à l'internat 

avec les Frères des deux communautés.

Quatre jours du Tournoi SAHAY ont été organisés 
au terrain St-Joseph par la sous-division Basia. 
L'équipe féminine de football du collège Montfort 
a été la deuxième finaliste. M. Prianshu Xaxa a été 
sélectionné pour 100 mètres et a représenté le district 
de Gumla à Ranchi et a remporté la 3ème place.

Le Collège Montfort a fait ses adieux aux élèves de 
la classe X (les 15 ans) le 11 février. Cette année, 104 
étudiants se présentent à l'examen. F. Xavier et deux 
professeurs s'étaient rendus à Ranchi les 18 et 19 pour 
assister au séminaire Montfortain ‘Les Éducateurs 
vont de l’avant : vers une éducation montfortaine 
intégrale’.

Le 5 février, nous avons eu la récollection mensuelle 
dans la communauté. Elle a été animée par F. Avijit. 
Le thème de la récollection était « Le bonheur dans 
la vie religieuse ». En cette journée de prière, nous 
avons eu suffisamment de temps pour réfléchir sur le 
thème et cela nous a aidés à réfléchir profondément 
sur notre vie.

Le 7 février, nous avons organisé un programme 
d'adieu pour les élèves de la classe X. Ce jour-là, 
les enseignants ont exprimé leurs vœux par leurs 
salutations et divers autres programmes. Le directeur 
du collège, F. Johnson a donné un message précieux 
et de bons vœux aux étudiants pour leur vie future. 
Tous les étudiants étaient en uniforme coloré et bien 
disciplinés.

Le 13 février, l'examen annuel a commencé pour tous 
les élèves, jusqu’à la classe XI. Tous les étudiants 
étaient très sérieux au sujet de leur examen et des 
résultats, car ils se concentraient beaucoup sur leurs 
études.
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ÉCOLE MONTFORT, KANABANDHÉCOLE MONTFORT, KANABANDH

Montfort School, Kanabandh fait face à de nombreux 
défis. Nous faisons de notre mieux pour relever ces 
défis. Tous les enseignants rendent visite aux familles 
pour encourager les élèves à venir régulièrement à 
l'école. Ils encouragent et éduquent également les 
parents en leur expliquant l'importance de l'éducation. 
Les parents dans le besoin se voient offrir des 
réductions de frais afin d'encourager chaque enfant de 
la localité à venir à l'école.

Parmi les événements importants : le 29 janvier, F. 
Markose a eu une bonne interaction avec tout son 
personnel et les membres visités par le comité et tous 
les enseignants. 

Le 2 février, F. Varghese Mandapathil a visité et 
encouragé les étudiants et les enseignants avec son 
précieux message. F. TK James a également fait une 
visite éclair à l'école et a encouragé le personnel et 
les étudiants. Tous les membres du personnel se sont 
vivement intéressés à la bénédiction et à l'inauguration 
du Centre de formation MGA en participant et par un 
spectacle de danse.

RANCHI

F. Abraham P. J., SG

F. Avijit Lomga, SG

Ce fut une occasion de grande joie et de bénédictions 
pour nous de nous réunir le 15 février avec l'évêque 
local, le curé de la paroisse et d'autres prêtres des 
paroisses voisines de Montfort Sadan de Calcutta. 
Ce fut une grande joie pour nous de partager l'amour 
de Dieu et la mission que nous accomplissons. Nous 
avons eu un partage et un dialogue très significatifs 
sur divers sujets avec eux.

Un de nos étudiants, 
Srishti Das a remporté 
une médaille d'or au 
championnat national 
d'escalade qui s'est tenu 
au complexe sportif 
JRD Tata, à Jamshedpur. 
Nous lui souhaitons 
tout le meilleur pour 
l'un des événements 
sportifs les plus difficiles, 

l’alpinisme.

Le 17 février, FF. Kuldeep et Avijit sont allés à Ranchi 
pour le séminaire. Le séminaire a eu lieu les 18 et 
19 février au Provincialat de Kanke. Ce programme 
s'adressait principalement aux vice-directeurs et aux 
coordinateurs des écoles gérées par les Frères. De 
presque toutes les écoles, les directeurs adjoints et les 
coordinateurs étaient présents.

Le 22 février, alors que nous entrions dans la période 
du Carême, nous avons eu une prière commune 
spéciale dans la communauté animée par F. Avijit. Le 
soir, nous avons participé à la messe à la paroisse.

Le 26 février, nous avons fait une sortie communautaire 
au Musée de la cire. Nous avons passé un temps 
profitable là-bas à partir du plan de travail.
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DELHI
Province de Delhi 

"Nous enseignons la sagesse de Dieu mystérieuse 
et demeurée cachée..." (1 Cor 2,7).

La province de Delhi a organisé une rencontre MGA 
au niveau provincial à Villa Montfort de Bhopal les 
11 et 12 février 2023. L'objectif principal était de 
sensibiliser les nouveaux membres de l'association. 
La réunion a commencé par un service de prière dirigé 
par F. Alok Minj suivi de la présentation des membres. 
La personne ressource était F. Paulose Mekkunnel, 
SG qui a expliqué explicitement la spiritualité et le 
charisme montfortains.

La réunion a été suivie des discussions de groupe et 
du partage des expériences concernant les réunions 
MGA de diverses écoles dans leurs lieux respectifs. 
Divers défis auxquels sont confrontés les membres 
ont également été examinés.

La charte MGA a également été expliquée clairement. 

La mission et la vision MGA ont été mises en 
lumière. Ensuite les membres ont partagé sur leur 
compréhension personnelle. 

Les membres MGA ont été sensibilisés à la structure 
de gouvernance à différents niveaux. L'accent a été 
mis sur le thème de la famille en tant qu'« Église 
domestique » et, à travers le témoignage des familles, 
l'Évangile peut atteindre tous les lieux et toutes les 
couches de la société.

La réunion s'est terminée par quelques décisions 
prises concernant la croissance et le développement 
du mouvement MGA et certaines étapes ont été 
discutées pour en faire une initiative réussie.

Une photo de groupe a été prise à la fin de la rencontre 
avec les membres MGA des différentes écoles 
Montfort.

RÉUNION MGA AU NIVEAU PROVINCIALRÉUNION MGA AU NIVEAU PROVINCIAL

Mlle. Ashna Paulose
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NORD-EST DE L’INDE

CENTRE D'ÉDUCATION MONTFORT, TURACENTRE D'ÉDUCATION MONTFORT, TURA

RENCONTRE SPORTIVE INCLUSIVE – 2023RENCONTRE SPORTIVE INCLUSIVE – 2023

L'éducation physique fait partie intégrante du 
système éducatif et contribue à la réalisation 
du but ultime de l'éducation, c'est-à-dire la 

réalisation du développement intégral. Le sport joue 
un rôle essentiel dans la vie de l'étudiant. Le Centre 
Montfort d’Éducation de Tura, dans le but de créer des 
opportunités égales pour tous, a organisé la rencontre 
annuelle des sports inclusifs les 23 et 24 mars 2023 
dans le cadre du projet MYP 4035.

Les étudiants malentendants, malvoyants et ceux 
en déficience intellectuelle du Centre de Tura, ont 
participé activement aux différents types de courses et 
de challenges. Ces événements visaient plusieurs buts 

: offrir aux « étudiants handicapés et ayant des besoins 
spéciaux » un environnement compétitif équitable, 
l'acquisition de compétences et l’élimination sociale 
du stress et une petite pause dans les études. Les 
activités ont créé une opportunité favorable pour eux, 
et pour les autres, elles ont permis de montrer leurs 
talents et d’augmenter leur estime de soi.

Il est à noter que tous les étudiants handicapés et non 
handicapés ont participé à la rencontre sportive avec 
beaucoup d'enthousiasme et d'esprit sportif, faisant 
de ces moments, des journées mémorables pour tous, 
en particulier pour les enfants ayant des besoins 
spéciaux.

F. Peter Veda, SG

Province du Nord-Est de l’Inde 
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L’UNITÉ DE CHAMPAKNAGAR CÉLÈBRE  LA JOURNÉE MONDIALE DE L'EAUL’UNITÉ DE CHAMPAKNAGAR CÉLÈBRE  LA JOURNÉE MONDIALE DE L'EAU

« Accélérer le changement » était le thème 
de la Journée mondiale de l'eau 2023. Elle 
vise la gestion durable de l'eau. Les Associés 

montfortains gabriélistes de Champaknagar ont 
organisé un programme de sensibilisation et distribué 
des réservoirs d'eau Syntex de 200 litres à 31 familles, 
résidant au village de Sambhu Charan Para, en 
présence du F. Principal, M. K. Devassy, les Frères, 
les membres du personnel et les étudiants.

L'invitée principale, Sœur Sarita Lakra (supérieure 
de la maison Sainte-Marie), les invités d'honneur, 
M. Mangal Debbarma (ex-secrétaire de la paroisse 
St. Alphonsa, Khumulwng), Mme Sabita Debbarma 
(présidente de Maria Sangha) et le Frère directeur, 
dans leurs discours ont souligné les rôles importants 
que la réduction du gaspillage d'eau et l'utilisation 
prudente de l'eau dans nos vies quotidiennes jouent 
dans la gestion durable de l'eau, de manière efficace.

Les bénéficiaires étaient en effet extrêmement heureux 
et ont exprimé leur gratitude à l'école Montfort, au 
directeur et aux membres des Associés montfortains 

gabriélistes de Champaknagar, pour leur avoir fourni 
les moyens de réduire le gaspillage d'eau, de récolter 
et de stocker l'eau à usage direct qui est un élément 
essentiel pour vivre une vie saine et heureuse.

M. John Jadurai
MGA, Tripura

ASSOCIÉS MONTFORTAINS GABRIELISTES (MGA)ASSOCIÉS MONTFORTAINS GABRIELISTES (MGA)

Des réservoirs d'eau Syntex de 200 litres ont été donnés à 31 familles
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Les membres des Associés montfortains gabriélistes 
de Guwahati, Mme Ronica Devi, Mme Mandira, 
Mme Nirju, Mme Madowna et Mme Suzanna ont 
visité l'orphelinat Jyoti Snehalaya le samedi 11 
février 2023 à Beltola, Guwahati, pour célébrer le 
350ème anniversaire de la naissance de saint Louis 
de Montfort avec les enfants défavorisés de Jyoti 
Snehalaya, un orphelinat.

La visite a commencé par une courte prière invoquant 
les meilleures bénédictions de Dieu à déverser sur 
les enfants, les membres du personnel et les sœurs 
MSMHC qui dirigent l'orphelinat. Les membres 
MGA de l'école Montfort, Guwahati, leur ont parlé 
de saint Montfort, de sa bienveillance bien connue 
envers les pauvres et les défavorisés, et de sa dévotion 
à Jésus et à Marie.

Actuellement, il y a 49 filles âgées de 13 à 16 ans 
à Jyoti Snehalaya. Sr Bina, la sœur responsable de 
l'orphelinat, nous a informés du fonctionnement de 
l'orphelinat, des activités et de la vie des enfants du 
centre.

Pour marquer le 350e anniversaire de naissance de 
saint Montfort, les enfants ont reçu du riz, des œufs, 
de la farine, de l'huile et d'autres produits d'épicerie.

Ce fut en effet un privilège pour les membres de la 
MGA d'interagir avec les enfants, de partager leur joie 
et leur vie à l'orphelinat Jyoti Snehalaya.

Mme. Kh. Ronica Devi
MGA, Guwahati

UNE VISITE À JYOTI SNEHALAYA PAR UNE VISITE À JYOTI SNEHALAYA PAR 
LES MGA DE GUWAHATILES MGA DE GUWAHATI

NORD-EST DE L’INDE
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Province de France 

AU CŒUR DE LA VOCATION DES FRÈRESAU CŒUR DE LA VOCATION DES FRÈRES
AIDER LES PLUS DÉMUNIS !AIDER LES PLUS DÉMUNIS !

Le Réseau de Solidarité a été créé par 
l’Administration centrale des Frères de Saint-
Gabriel en 1995 dans le but d’aider ou de 

soutenir des projets dans les communautés des frères 
vivant dans les pays en voie de développement.

En 1997, le Réseau Solidarité France, sous 
l'impulsion du F. Georges Le Vern, a été mis en place. 
Des informations et des demandes ont été lancées 
près des communautés de frères, des écoles et des 
particuliers. Au début, deux œuvres gabriélistes 
seulement étaient soutenues: Diamantine au Brésil 
et les écoles de Bihar en Inde dans la province de 
Ranchi. Ainsi débutait, sans en avoir encore le nom, 
Saint-Gabriel Solidarité. Des associations de laïcs se 
sont créées, ou si elles existaient déjà, sont venues 
pour soutenir les œuvres des frères qui ont pu ainsi 
se développer. Jusqu'en 2010, les aides apportées 
étaient gérées par la province de France et l'économe 
provincial.

Depuis 2010, Saint-Gabriel Solidarité est une 
association loi 1901, reconnue par l’Etat, avec ses 
statuts, un conseil d’administration et une organisation 
propre, mais reste en lien avec la province de France. 
Le but de l’association est d’aider les pauvres et les 
délaissés de la vie, plus particulièrement dans les pays 
en voie de développement où les frères sont présents, 
mais aussi de faire en sorte, dans la mesure du possible, 
que les pays aidés s’affranchissent de Saint-Gabriel 
Solidarité et «volent de leur propres ailes». C’est le 
cas, par exemple de l’Inde et en partie du Brésil.

Parmi les pays aidés se trouvent: 

- Madagascar qui est devenue une vice-province au 
sein de la congrégation.

 -Le Burkina Faso et la Guinée Conakry qui 
dépendent de la province du Sénégal.

 -Le Rwanda qui dépend de la province d'Afrique de 
l'Est.
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LE BURKINA FASOLE BURKINA FASO

FRANCEFRANCE
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LA Guinée ConakryLA Guinée Conakry

Depuis 2010, peu à peu, des laïcs ont intégré Saint-
Gabriel Solidarité et se sont familiarisés avec les 
œuvres des frères. C’est ainsi que le regretté F. 
Robert Bauvineau (U 29 avril 2022), qui a été 
longtemps président de Saint-Gabriel Solidarité, a 
intégré un certain nombre de laïcs dans le conseil 
d’administration ; c’est ainsi que je suis devenue 
présidente de ladite association.

En 2017, alors que j’étais seulement membre de 
Saint-Gabriel Solidarité, je me suis rendue, avec 
«SolidaireS», (une association partenaire) au Burkina 
Faso. Nous avons effectué des travaux au   lycée de 
Dédougou. Cela m’a permis en même temps, de faire 

le point sur les aides apportées par SGS et sur leur 
utilisation.

En 2019, toujours avec «SolidaireS», je suis allée au 
Rwanda, à l’école de sourds de Butare, l’occasion là 
encore de faire le point sur les aides et les besoins. 

En janvier dernier, je suis allée en Guinée Conakry. 
Le but premier de ce déplacement était de participer 
aux festivités du 20ème anniversaire de la création 
de l'école de brousse d'Ourous, située au nord de la 
Guinée. J'en ai profité pour me rendre dans les deux 
autres écoles que nous soutenons:          Katacody et 
Kataco, lieu où le F. Joseph Douet a été assassiné, le 8 
avril 2008. (voir article ci-après p.12 et 13)
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le Rwandale Rwanda

Mme Christiane Bretaudeau
Présidente de Saint-Gabriel Solidarité

FRANCE

Au-delà des aspects financiers, ce réseau permet de 
créer des liens entre les personnes, de sensibiliser des 
jeunes aux questions de société et de les faire réfléchir 
pour qu’ils soient artisans d’un monde plus juste et 
plus fraternel.  

Les fonds récoltés pour aider les écoles des pays cités 
plus haut proviennent:

• de différentes associations qui ont sympathisé 
avec Saint-Gabriel Solidarité ; on peut citer entre 
autres: «Les Papiers de l’Espoir» de Vertou, 
«Recyclutile» des Deux-Sèvres, «Les Jeunes 
agriculteurs» du Maine-et-Loire, «Sacs de Blé» 
en Vendée.

• de la vente des calendriers.

• de dons faits par des particuliers (avantage: ces 
dons permettent une réduction d'impôts).

Pour vérifier le bien-fondé des aides fournies et 
leur utilisation, nous essayons, dans la mesure du 
possible, de nous rendre sur le terrain, afin d’apporter 
aussi notre soutien aux frères présents sur place. Ces 
frères sont admirables ! Ils vivent dans des conditions 
précaires malgré les dons qui permettent de financer 
du matériel pour apporter un peu de confort (panneaux 
solaires pour l’électricité dans les bâtiments, pour 
faire fonctionner les pompes pour l’eau, congélateurs 
solaires pour mettre de la nourriture en réserve). 
Nous finançons aussi du matériel scolaire, des livres, 
une partie du salaire des enseignants. Tout ceci n’est 
qu’une goutte d’eau par rapport aux besoins, mais 
nous espérons qu’avec cette aide certains jeunes 
pourront prétendre à une vie meilleure.
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Du Réseau Saint-Gabriel à l’association 
Saint-Gabriel Solidarité

L’association Saint-Gabriel Solidarité (SGS), sous 
l’impulsion du F. Robert Bauvineau et de toute une 
équipe de bénévoles, a pris, au cours des années, une 
importance qui mérite, à juste titre, d’être saluée. Elle 
s’est constituée en un véritable réseau de solidarité 
qui a fait ses preuves dans plusieurs pays à travers le 
monde, dans le domaine de l’éducation en particulier. 
Il est toujours intéressant, quand on veut préciser son 
identité, de savoir d’où l’on vient, de remonter le 
cours du temps, de retrouver ses racines. Ceci est vrai 
aussi pour l’association Saint-Gabriel Solidarité.

Pour cela, il nous faut remonter au 28ème chapitre 
général des frères (réunion de tous les responsables 
de la congrégation) qui s'est tenu à Rome du 19 
décembre 1994 au 7 janvier 1995, et qui portait sur 
la «revitalisation» de l’institut. La revitalisation 
d’un institut religieux passe nécessairement par une 
conversion, un approfondissement de la vie spirituelle, 
de la vie fraternelle et de la vie apostolique. Pour 
devenir réalité, une conversion pour la revitalisation 
ne pouvait ni ne devait rester au seul niveau théorique 
ou spirituel ou mystique. Il fallait lui donner corps 
par des actions concrètes. C’est pourquoi le chapitre 
général, après avoir affirmé des convictions fortes sur 
une nécessaire revitalisation, a donné à la congrégation 
tout entière des recommandations pratiques pour 
des engagements concrets en terme de solidarité qui 
devenait ainsi, à la fois une priorité et un moyen de 
redonner de la vitalité et du souffle à l’ensemble de 
l’institut.     

La solidarité: une caractéristique de notre 
congrégation des Frères de Saint-Gabriel

Le rapport de l’administration centrale présenté aux 
frères capitulants témoignait qu’une réelle solidarité 
existait déjà au sein de l’institut, en termes de soutien 
spirituel, de personnel et de finances, avec les entités 
«qui vivent aujourd’hui des situations difficiles…: 

Zaïre, Haïti, Madagascar,      Pérou, Gabon, Congo, 
Inde» (lettre n° 8 du      F. Jean Friant, supérieur 
général). Pour ne pas disperser les efforts et faire du 
«», le chapitre a décidé de donner priorité à l’Afrique. 
«Une vie nouvelle surgit chez nous en Afrique. Nous 
lui accordons une attention privilégiée, car, comme 
tout ce qui naît, cette vie est fragile et délicate.» 
(Lettre n° 3 du supérieur général). Concrètement cela 
s’est traduit par plusieurs réunions de concertation sur 
le terrain.

Solidarité financière 

L’économe général de l’époque, s’est beaucoup 
investi, avec les économes provinciaux, pour 
développer la solidarité fraternelle car la solidarité 
c’est: «la détermination ferme et persévérante de 
travailler pour le bien commun parce que tous nous 
sommes vraiment responsables de tous.» (Encyclique 
Sollicitudo Rei socialis n° 38). Sur proposition de la 
commission financière internationale, un plan d’aide, 
sur 5 ans, à l’Afrique (1991-1995) avait été adopté. La 
question se posait de savoir ce qui allait se passer pour 
la suite (après 1995). Fallait-il continuer cette aide ou 
l’arrêter au risque de freiner le développement d’un 
secteur qui offrait de belles perspectives d’avenir.

Sur le lac Kiou, au Rwanda

FRANCE
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Création du fonds gabriéliste pour 
l’Afrique (GABAF) et d’un Réseau de 
Solidarité

Pendant le 28e chapitre général, sept supérieurs 
provinciaux, réunis autour de l'économe général, 
ont décidé de participer à la constitution d'un fonds 
pour l'Afrique «suffisamment élevé pour couvrir 
les frais de formation de nos confrères africains» 
discours du F. Jean Friant aux économes provinciaux, 
Rome,        14 juin 1994. Pour répondre aux demandes 
croissantes d’aides financières pour le développement 
des provinces, le chapitre décida également de 
mettre sur pied un Réseau de Solidarité, piloté par 
l'administration centrale, et qui inclurait «tous ceux qui 
souhaitent s’associer à notre mission: amis, familles, 
anciens Frères, élèves, amicales d’anciens élèves, 
associés gabriélistes, etc. Bien sûr il faudra continuer 
à faire appel aux différents organismes (ONG) prêts à 
aider… Ce réseau ne se mettra en place que si dans 
chacune des provinces nous développons un esprit 
de solidarité chez nos amis et bienfaiteurs.» (Lettre 
n° 8 du Supérieur général).  

 

Naissance du Réseau Solidarité dans la 
province de France

Reprenant la balle au bond, l’équipe provinciale de 
la province de France, décida de lancer son réseau de 
solidarité, dès 1995. Les premiers pas furent timides. 
Mais des demandes d’aides financières arrivaient 
déjà à l’économat provincial provenant du Brésil, de 
Madagascar et de la province de Ranchi (Inde) qui 
demandait une aide financière pour équiper et former 
les jeunes du centre technique Montfort de Hazaribag. 
Le Réseau de Solidarité s’engagea à fournir une aide 
pendant 10 ans. La province de France ne fut pas la 
seule à créer son réseau de solidarité. La province 
d’Espagne lança le sien comme celle du Canada qui 
constitua le Fonds Romain-Landry. Les capacités 
financières de ce fonds ont permis de réaliser 
des investissements très importants comme des 
constructions d’établissements scolaires en Afrique et 
au Rwanda, entre autres. 

Du Réseau Solidarité à l’association Saint-
Gabriel Solidarité

Le Réseau Solidarité Saint-Gabriel connut un 
développement important à partir des années 2000, 
sous l’impulsion du F. Robert Bauvineau, qui venait 
d’être nommé supérieur provincial. Il sut réunir autour 
de lui une équipe de bénévoles motivés et dévoués 
et créer un véritable réseau en obtenant l’adhésion 
d’associations ayant le même but social. Son grand 
mérite fut aussi de donner au réseau une assise 
juridique en le faisant reconnaître comme Association 
loi 1901, par le gouvernement français, avec toutes 
les obligations et les avantages qui s’y rattachent.                                                                                

Avec un recul de près de 30 ans, on peut voir le chemin 
parcouru par le modeste Réseau Saint-Gabriel qui est 
devenu au fil du temps, à force de dévouement, de 
patience, de persévérance, de ténacité, un organisme 
plein de vitalité, sur lequel on peut encore compter 
et qui sait répondre aux besoins de pays en voie de 
développement dans le domaine si important de 
l’éducation car, comme l’affirmait Nelson Mandela : 
« L'éducation est l'arme la plus puissante que l'on 
puisse utiliser pour changer le monde ».

Remerciements et félicitations

Nous ne remercierons jamais assez, ceux et celles qui, 
autour du F. Robert se sont dévoués, bénévolement, 
pour donner corps à l’association Saint-Gabriel 
Solidarité, qui aujourd’hui encore soutient de 
nombreux projets à travers le monde avec «la 
détermination ferme et persévérante de travailler 
pour le bien commun parce que tous nous sommes 
vraiment responsables de tous.»

Des élèves de Dedougou en visite des travaux 
avec  Véronique, membre de SolidaireS

F. Georges Le Vern, 
Communauté de la Maison provinciale

FRANCE
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J’ai débuté au Sénégal en 1964 et j’y suis resté 
en continu jusqu’en 1995. À cette époque, le 
provincial du Sénégal (F. Joseph Douet, en fin 

de mandat de provincial et bientôt remplacé par le 
F. Robert Thiaw) me propose de rejoindre avec lui 
la Guinée pour ouvrir une nouvelle communauté qui 
sera chargée de l’animation scolaire et aussi de la 
formation rurale des jeunes, à la demande de l’Abbé 
Apollinaire Sarah de la Mission d’Ourous, demande 
appuyée par l’Evêque de Conakry (Mgr Robert Sarah), 
tous les deux originaire d’Ourous, leur village natal. 
Ourous est le nom d’un quartier de l’agglomération 
de Youkounkoun où est située la Mission catholique.

La Guinée Conakry a connu environ 25 ans le 
régime dictatorial de Sékou Touré, puis le régime 
de Lansana Condé et actuellement celui d’Alpha 
Condé (président élu démocratiquement). Les 
conséquences du régime dictatorial de Sékou Touré 
sont encore palpables: les gens ont de la peine à 

se faire confiance après 25 ans de dénonciations.                                                                                                                                   
                                                                                                                                                                                                                                                                 
L’éducation scolaire est à reprendre à la base. Tous 
les services sont à réorganiser. Le nouveau Chef de 
l’Etat a une tâche énorme pour remettre le pays en 
route. Ce pays est rempli de richesses qu’il serait bon 
d’exploiter au service de la population et du pays.

Le climat chaud et humide, avec des pluies abondantes, 
permet toutes sortes de cultures: le mil, le fonio, les 
pois de terre, le riz. En année normale, les récoltes 
sont abondantes. La récolte de l’année est divisée 
en deux parties: une partie pour nourrir la famille, 
une autre partie pour les fêtes traditionnelles qui ne 
manqueront pas tout au long de l’année.

Youkounkoun est une agglomération située à environ 
40 km de Salemata, juste à proximité de la frontière 
sénégalo guinéenne. La région environnante est 
habitée par des Coniagui, des Bassaris, des Boéni 
(ancien bassaris passé à l’islam sous la pression des 
peuls), des Peuls et des Dialankés.      Youkounkoun 
est passée sous-préfecture et dépend de la préfecture 
de Koundara, située à environ  25 km. Le relief est 
accidenté car nous sommes tout proches du Fouta 
Djalon et les collines sont plus élevées: c’est presque 
déjà la montagne.

Au cours de l’année 1995, l’Abbé Apollinaire Sarah, 
est venu nous trouver à Salemata pour que dans le 
pays bassari et peul guinéen, on puisse ouvrir des 
écoles de parents, ressemblant à ce qui se fait dans 
les villages autour de Salemata. Avec l’accord du 
provincial du Sénégal, F. Joseph Douet, au mois de 
mai 1995, le F. Robert Thiaw (futur Provincial) et 
moi-même, nous sommes partis en visite avec l’abbé 
Apollinaire et ainsi, voir ce qui se faisait déjà dans les 

F. Jean Ploux,

Communauté Montfort

Mission des Frères à OurousMission des Frères à Ourous
Souvenirs Personnels en Guinée !Souvenirs Personnels en Guinée !

FRANCE
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F. Jean Ploux au Sénégal 

avec sa sœur aînée

villages environnants de         Youkounkoun. Durant 
une semaine, avec l’Abbé et Mr Honoré responsable 
des écoles déjà ouvertes, nous avons parcouru le pays 
bassari. Les gens des villages nous ont fait un accueil, 
comme on sait le faire en Afrique. Ils expriment leur 
joie de nous voir prendre en charge leurs écoles et 
souhaitent que cela s’étende aux autres villages. Durant 
ce temps de visite, nous passions les nuits dehors, 
couchés dans des hamacs car la chaleur est étouffante 
au mois de mai, précédant l’arrivée des pluies. Les 
repas et la boisson ne manquent pas. Comme il se doit 
en pays bassari, souvent, ces rencontres se terminent 
par le vin de palme et la danse.

Après deux mois de congés en France, au mois de 
septembre 1995, je suis revenu à Dakar pour me 
préparer à notre nouvelle installation en Guinée à 
Ourous. Après une journée et demie d’attente à   Dakar, 
j’ai pu prendre l’avion qui devait m’emmener jusqu’à 
Conakry, où j’ai été accueilli par les Frères du Sacré-
Cœur dirigeant un collège qui avait été confisqué par 
Sékou Touré, comme tous les biens appartenant à 
l’Eglise catholique, et redonnés au compte-goutte, du 
temps de son successeur Lansana Condé.

Durant mon séjour, j’ai pu avoir un aperçu de la vie 
des frères et de la population guinéenne. L’électricité 
fonctionne quand il y a suffisamment de carburant, 
environ 6 heures par jour. Invité par     Monseigneur 
Robert Sarah, Archevêque du diocèse de Conakry, 
j’ai pu vivre, dans un secteur chrétien, l’accueil 
enthousiaste de la population et aussi la hardiesse 
de Monseigneur pour dénoncer toutes les dérives de 
certains dirigeants, lors d’une journée de Confirmation. 
Il a fallu un long temps d’attente pour obtenir les 
fonds nécessaires, et un véhicule qui permettrait de 
se rendre à Ourous près de Youkounkoun. Au cours 
du mois d’octobre le procureur de l’archevêché 

nous a prêté le véhicule de l’Abbé de la mission 
d’Ourous, (absent pour cause de vacances) et avons 
pu transporter le matériel nécessaire à la maison de la 
nouvelle communauté d’Ourous.

En pleine saison des pluies, avec deux séminaristes 
de la région de Koundara, nous prenions la route pour 
Koundara-Ourous (environ 800 km de goudron et de 
piste, dans un pays accidenté et montagneux.) Ce fut 
vraiment l’aventure avec la découverte de ce nouveau 
pays. Le véhicule tout juste sorti de chez le garagiste 
nous réserva quelques surprises: freins qui se bloquent, 
eau de la batterie en ébullition, feu dans un circuit 
électrique, tube d’alimentation d’un cylindre coupé. 
Nous avons fini par arriver à la Mission catholique de 
Koundara à 3 heures du matin, après de nombreuses 
heures supplémentaires de route. Nous avons réussi 
à réveiller le père de la Mission qui ne nous attendait 
pas… en effet, le téléphone fonctionne difficilement 
ou pas du tout (deux appareils de téléphone pour 
le département). Le lendemain, avec le père de la 
Mission, nous sommes partis pour Ourous, situé à 25 
km, et nous avons découvert ce qui sera notre lieu de 
travail. Notre habitation sera l’ancien dispensaire de 
la Mission, avant l’indépendance. Les bâtiments sont 
encore solides, mais les portes et les fenêtres sont à 
remettre en état. Nous 
déposons le matériel à la 
Mission.

La mission porte 
encore les traces de la 
révolution: il n’y a plus 
depuis longtemps, ni eau, 
ni électricité. Tout avait 
été pillé. La mission 
d’Ourous est la première 
mission de toute la région 
et a débuté vers 1900. 
C’est à partir d’Ourous 
qu’a été ouverte la 
mission de Kédougou au Sénégal, avant la création 
des frontières à l’indépendance en 1960.

Après ce premier contact rapide, nous sommes 
retournés à Koundara pour récupérer notre véhicule 
en réparation. Le lendemain de notre arrivée, nous 
avons donc repris la route (les deux séminaristes et 
moi-même) pour rejoindre Conakry. Dès le départ, 
panne de démarreur. De Koundara à Conakry, il 
est préférable d’éviter d’arrêter le moteur... Grâce 
à Dieu, après de nombreuses heures de route, nous 
avons fini par arriver à Conakry, heureux d’y laisser 
le véhicule pour une bonne révision. Quelques jours 
plus tard, arriva le F. Joseph Douet, futur responsable 
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de la communauté. Monseigneur Sarah nous a reçus, 
et nous a invités à partager son repas. Il nous a dit sa 
joie de nous accueillir et aussi son espérance pour les 
écoles qui s’ouvriraient dans sa région natale.

Après quelques jours d’attente pour la mise en état du 
véhicule qui nous est donné (une land-cruiser Toyota), 
nous nous préparons à rejoindre Ourous. Nous avons 
complété nos achats dans ce qui est nécessaire à 
l’installation d’une nouvelle maison: cuisinière à gaz, 
matelas, draps, alimentation … Le 27 octobre, c’est le 
départ pour Ourous: le voyage s’effectue normalement 
sans incident majeur et nous arrivons le 28 octobre. 
Nous constatons seulement qu’à l’arrivée, l’huile de 
la boîte de vitesse du véhicule a disparu. Il faudra donc 
être attentif à ce problème. Comme la maison n’est 
pas préparée, nous logeons à la mission. Le premier 
mois, le F. Joseph s’est attaqué à l’aménagement de 
l’ancien dispensaire, avec la création d’une fosse 
septique. Enfin nous pouvons aménager et vivre de 
manière autonome notre vie communautaire.

F. Joseph prépara la création d’un centre de formation 
pratique pour les jeunes du secteur par la construction 
de deux classes. Il démarra ensuite une formation 
pratique en menuiserie, avec cours de français, de 
mathématiques traditionnelles, cours d’hygiène, 
formation humaine et religieuse.

Je fis la reconnaissance des villages. Avec Mr 
Honoré, nous avons visité les écoles déjà ouvertes. 
Vu le manque de matériel pour les classes, je franchis 
la frontière pour retrouver Salemata et récupérer à 
Kédougou (chez les sœurs) tous les livres inutilisés 
ou hors d’usage. Avec le contreplaqué récupéré çà et 
là, nous avons même pu fabriquer des petites tablettes 
de bois, pour que les élèves puissent les disposer sur 
leurs genoux et écrire avec plus de facilité. Petit à 
petit tout se met en place. A cette époque nous visitons 

systématiquement les villages ayant déjà une école 
ou désirant en ouvrir une, faisant la connaissance des 
chefs de village et des parents d’élèves: l’accueil est 
toujours chaleureux.                                       

Que dire de ces quatre années passées dans la 
mission d’Ourous? Presque chaque jour, je partais 
avec Mr Honoré ou parfois seul pour visiter une ou 
deux écoles situées dans le même secteur. Lorsque 
je partais tôt, au moment du lever du soleil, j’étais 
en admiration devant les merveilles de la nature: 
les feuilles des arbres devenaient translucides à la 
lumière du soleil. Au milieu des forêts, je rencontrais 
souvent des singes, des pintades, parfois des gazelles 
agiles et gracieuses. Les moniteurs étaient pleins de 
bonne volonté. Le niveau de base laissait parfois à 
désirer, car beaucoup avaient fait leurs études sous le 
régime de Sékou Touré: ils avaient donc étudié dans 
leur langue maternelle et aussi en français comme 
langue étrangère. Pour y remédier, chaque mois, nous 
organisions des journées de formation de niveau CM2 
et des cours pédagogiques. A leur sujet, l’inspecteur 
de Koundara m’a dit un jour:«Vos enseignants n’ont 
pas les diplômes requis, mais continuez à les encadrer, 
vous aurez de meilleurs résultats que nos enseignants 
diplômés, car vos maîtres sont plus réguliers dans 
leur travail.»

Au cours des quatre années passées dans la mission: 
peu à peu nous équipions chaque classe avec deux 
tableaux. Chaque enfant disposait d’une planchette, 
d’une ardoise et de la craie, d’un livre de lecture, 
d’un cahier et de stylos «». Chaque année scolaire se 
déroulait suivant le même calendrier que les écoles 
reconnues: quelques jours de congé à Noël, à Pâques, 
et à l’occasion des fêtes traditionnelles auxquelles 
il était difficile d’échapper. L’année scolaire devait 
impérativement s’arrêter fin mai, début juin, car les 
fêtes pour les initiations des jeunes débutaient et les 
villages environnants devaient y participer.

Début juin commençaient les grandes vacances. Les 
enfants après les initiations se retrouvaient dans les 
champs pour préparer les cultures du mil, du fonio, 
des pois de terre, du riz; d’autres gardaient les 
troupeaux qui s’étaient éloignés des zones de culture. 
Nous ramassions le matériel de toutes les écoles et 
même les tableaux de classe. Nous commencions la 
remise en état des livres scolaires. Nous partions à 
Dakar, au Sénégal, dès le mois de juin pour l’achat 
des fournitures scolaires: livres, cahiers, crayons, 
bics, ardoises, car elles étaient difficiles à trouver à 
Conakry. Après les grosses pluies, il était très difficile 
de traverser le parc du Niokolo Koba (parc sénégalais 
où les bêtes sauvages sont protégées et gardées par 

Les 3 frères de la communauté d’Ourous :                 

FF. Jean Armal, Joseph Douet, F. Jean Ploux
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des gardes armées. Les ornières étaient alors remplies 
d’eau et leur traversée était périlleuse en raison de 
leur profondeur.

La troisième année de mon séjour (1998), à la suite 
de deux voyages à Conakry, je commençais à perdre 
des forces. Partir à Conakry (environ 800 km) était 
un exploit que pratiquait beaucoup de guinéens: les 
taxis étaient des 405 ou 505 familiales: les voyageurs 
s’installaient: 2 personnes près du chauffeur, 5 
personnes au milieu et 3 sur la banquette arrière; sur 
la galerie, les bagages et 2 apprentis. Il n’y avait pas 
besoin de ceinture de sécurité. La piste de Koundara à 
la ville de Labé, traversait le Fouta Djalon et culminait 
a plus de 1000 m d’altitude. La route en lacet, frôlait 
des précipices impressionnants ou des restes de 
véhicule invitaient à la prudence. Après plus de 14 
heures de route, il nous restait encore 36 kms avant 
Conakry, là tout le monde descendait, car la route était 
barrée jusqu’à 6h du matin, à cause de l’insécurité 
dans la ville de Conakry. Après une nuit passée avec 
les moustiques, nous repartions vers Conakry et y 
arrivions vers 8h. car la route était encombrée par les 
véhicules ; le code de la route ne s’appliquait pas de 
la même façon qu’en France.

En mars 1998, le F. Joseph Douet, avec lequel je vivais 
en communauté, m’emmena à Dakar pour un temps 
de repos et après un mois d’arrêt je revins à Ourous 
; je réglais alors tout ce qui concernait la marche des 
écoles jusqu’à la fin de l’année scolaire. Fin avril, le 
F. Joseph m’emmena à nouveau à Dakar: c’est alors 
que le médecin décida de m’envoyer en France, me 
remettre en état après une forte anémie. Du 1er mai, 
jusqu'en septembre, le repos me permit de retrouver 
les forces nécessaires pour reprendre l'animation des 
écoles à Ourous.

Fin septembre, je rejoins donc le Sénégal. Comme le 
F. Joseph n'a pas pu venir me chercher, à cause des 
pluies, je rejoins Ourous par taxi: le premier jour je 
rejoins Tambacounda (450 km); le deuxième jour 

je rejoins Vélingara (environ 100 km), accueilli par 
les frères de Ploërmel; le troisième jour je rejoins 
Diaobé, point de départ pour la Guinée (après des 
heures d’attente, le taxi partit vers 18h.). En arrivant 
à la frontière, nous nous sommes aperçus que celle-
ci était fermée jusqu’à 8h le matin. Nous avons 
donc dû passer la nuit sur place… en compagnie 
des moustiques. Un des passagers m’avertit que mes 
chaussures fermées n’étaient pas adaptées pour ce qui 
nous attendait...

A huit heures, nous voilà  partis pour la Guinée en 
deux taxis totalisant 26 personnes (Nous avons été 
invités à fournir un coup de main de temps à autre, 
pour sortir les taxis embourbés dans le poto-poto). 
De trous d’eau, en trous d’eau, nous avons traversé 
la forêt et l’après-midi, après quelques incidents 
techniques du taxi (réservoir percé, bouché avec du 
chewing-gum, échappement à refixer régulièrement), 
nous avons fini par arriver à Koundara. Puis par taxi, 
je rejoins Ourous.

La nouvelle année scolaire redémarra ! Le provincial, 
après mes ennuis de santé, décida de mettre un plus 
jeune frère pour prendre la suite: le F. Léon Tendeng. 
Avant la fin de l’année scolaire 1998-1999, il passa 
quelque temps à Ourous et ensemble nous faisions le 
tour des écoles. Fin mai 1999,  ensemble nous avons 
animé la dernière journée pédagogique de l’année 
et officiellement il prit fonction comme responsable 
des écoles de la Mission d’Ourous. L’après-midi de 
la réunion, un essaim d’abeilles sans doute dérangé, 
m’attaqua et me piqua sur le cou, les bras, le visage: 
je m’allongeais pour voir ce qui allait se passer, 
comment l’organisme allait réagir: pas d’enflure, peu 
de malaise...Fort heureusement ! Le Seigneur prend 
soin de ses enfants, et je lui ai vraiment rendu grâce 
de sa protection ce jour-là. Mon action de grâce peut 
s’étendre pour toutes ces années passées en pays 
bassari, dans les missions de Salemata et d’Ourous, 
où souvent j’ai circulé seul, sans être inquiété, ou sans 
panne qui m’aurait immobilisé.

L’église d’OurousL’église d’Ourous At the school of OurousAt the school of Ourous
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Province du Sénégal 

Le Carême est un temps fort de la liturgie catholique 
qui invite à la conversion du cœur. Ce temps est 
souvent l’occasion privilégiée pour réunir les fidèles et 
partager sur les différentes thématiques qui favorisent 
la disposition du cœur afin de participer à la passion 
imminente du Christ. Aussi, c’est le temps privilégié 
du cœur à cœur avec autour des grandes dévotions qui 
nourrissent notre foi et marche à la suite du Christ.

Depuis plusieurs années maintenant, la province du 
Sénégal a gardé la tradition de réunir tous les trois ans 
les différentes structures gabriélistes et sous tutelle 
sous gabriéliste pour un pèlerinage montfortain. 
C’est une occasion pour nos élèves, au-delà des 
retrouvailles amicales, de réfléchir sur un aspect de 
la spiritualité montfortaine. Et pour cette édition, et 
profitant de l’année mariale dans l’Archidiocèse de 
Dakar, ce fut la meilleure occasion de réfléchir sur 
la dévotion mariale selon le Père de Montfort. Ce fut 
aussi une occasion de revivre l’élan de partenariat 
vécu dans la congrégation avec les collaborateurs, les 
associés et les élèves et de partager en Eglise ce riche 
héritage spirituel. 

Répondant ainsi à l’appel du prophète Isaïe dans 
son livre au chapitre 55 du verset 6 : « Cherchez le 
Seigneur, il se laisse trouver » ou encore de Jérémie 
29,13 : « vous me chercherez et vous me trouverez » 
et donnant suite à l’invitation du Seigneur à aller à sa 
rencontre, nous nous sommes retrouvés le Samedi 04 
Mars 2023 pour un pèlerinage marial au pied de notre 
Dame de la Délivrande de Popenguine. 

Ce pèlerinage avait pour thème : « A Jésus par 
Marie ».

Après l’arrivée des différentes délégations au point 
de rencontre, en bas du sanctuaire, une procession 
avec la méditation du chapelet a marqué le début 
du pèlerinage. Une fois au sanctuaire, un mot de 
bienvenue par le responsable de l’organisation et le 
lancement du slogan de la journée ont tenu le public 
en haleine. Ensuite une conférence animée par l’Abbé 
Simon Guedj NIAKH, curé de la paroisse Saint 
Jeanne d’Arc de Fatick sur le thème du pèlerinage a 
permis aux pèlerins de mieux connaitre la spiritualité 
montfortaine.  Après cette conférence, il y a eu un 
temps de recueillement pour se préparer à la messe. 
L’Eucharistie a été célébrée par le conférencier en 
compagnie de quelques aumôniers de nos structures 
et établissements gabriélistes. Après la messe, une 
pause nous a permis de nous restaurer et d’avoir un 
temps de fraternisation entre élèves, professeurs, 
associés, collaborateurs et frères. 

Dans l’après – midi, une soirée culturelle, animée par 
les différentes chorales de nos structures a clôturé la 
journée. Répondant à l’appel du Pape à marcher sur 
les chemins de la synodalité où chacun apporte sa 
participation, des chants de chorale accompagnés de 
pas de danses pour égayer la journée. Le pèlerinage 
prit fin après le mot de remerciement du supérieur 
provincial et la bénédiction des délégations.

PELERINAGE DES ETABLISSEMENTS GABRIÉLISTESPELERINAGE DES ETABLISSEMENTS GABRIÉLISTES

SÉNÉGAL

• Montfortains …………………………de Saint Gabriel
• Avec nos frères et sœurs ……………allons à Jésus par Marie
• Pour un monde ……………………plus juste et fraternel

SLOGANSLOGAN
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PHOTOS PELERINAGEPHOTOS PELERINAGE

SÉNÉGAL

Mot de bienvenue du Frère Alphonse Ngor NDAW

Abbé Simon Guedj NIAKH , conférencier et célébrant 

La chorale de l’Institution Saint Louis Marie Grignion 
(Malika)

Une partie de la délégation du collège du Sine 
(Fatick)

Chapelet médité pendant la marche vers le 
sanctuaire                         

Une partie de l’assemblée pendant la célébration
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Au Sénégal, la collaboration et la fraternité 
se vivent depuis très longtemps entre les 
deux congrégations religieuses. Pour rappel, 

certains de nos ainés frères ont fait la formation du 
noviciat avec ceux du Sacré Cœur à Nianing. 

Depuis quelques années, cette collaboration a repris 
sous d’autres formes, particulièrement avec des 
rencontres de football.  Ces rencontres amicales de 
football ont connu un moment d’arrêt dû certainement 
aux différentes occupations et au manque de temps. 

Le frère Maurice Gora NDIONE de Sain Gabriel et le 
frère François Lemoine NDIAYE du Sacré Cœur ont 
souhaité ressusciter ces moments fraternels autour du 
ballon rond. Cette idée a été approuvée et encouragée 
par la détermination et l’engagement des uns et des 
autres. 

Le match eut lieu le samedi 1er avril 2023 à 10 heures 

au terrain du collège St Jean de Nianing, dirigé par 
les frères du Sacré Cœur, pendant les congés du 
2ème trimestre. Beaucoup de frères ont pu faire le 
déplacement et un bon public était là pour supporter 
les acteurs de cette rencontre de football.  Les frères 
du Sacré Cœur ont remporté cette première manche 
aller par 2 buts à 0. 

L’essentiel étant la participation et le fair- play, tout le 
monde a gagné en joies, en amitiés et en partages. Un 
repas fraternel mit fin à la journée. Pendant ce moment 
de fraternité, un groupe Watshap pour les membres 
des deux congrégations a été créé et une proposition 
d’avoir un temps de récollection commun a été émis.  

Les frères de Saint Gabriel accueilleront le prochain 
rendez –vous qui aura lieu dans les mois à venir.

MATCH AMICAL DE FOOTBALL SAINT GABRIEL VS SACRE COEURMATCH AMICAL DE FOOTBALL SAINT GABRIEL VS SACRE COEUR

SUPPORTERS

LES DEUX EQUIPES

EQUIPE DU SACRE CŒUR

EQUIPE DE ST GABRIEL

PHOTOS MATCH DE FOOTBALLPHOTOS MATCH DE FOOTBALL

SÉNÉGAL

Bro. Patrice Mbengue, SG
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Du 22 décembre 2022 au 8 janvier 2023, le 
F. Jean-Marie Thior et moi-même, avons 
eu l’occasion de visiter la nouvelle vice-

province de Madagascar. Pour chacun de nous, c’était 
la deuxième fois que nous visitions la mission de 
Madagascar. Personnellement il y a 3 ans ce fut ma 
première visite en tant que vicaire général, pour le F. 
Jean Marie après presque 15 ans, alors qu’en tant que 
provincial du Sénégal, il avait rendu visite aux frères 

de Madagascar avec 
lesquels sa province avait 
commencé à collaborer 
pour la formation des 
novices. 

Notre visite pendant les 
vacances de Noël avait 
un double objectif. Le 
premier était de participer 
à la première assemblée 
de la nouvelle vice-
province, en essayant 

d’accompagner les frères de Madagascar pendant 
un moment crucial où poser les bases de l’avenir 
de cette entité qui doit désormais avancer avec une 
plus grande indépendance. Le deuxième objectif était 
de visiter les communautés, les frères, de connaître 
leur expérience, leurs activités, les joies et les 
difficultés qu’ils rencontrent dans la vie quotidienne. 
Malheureusement, étant une période de vacances, 
nous n’avons pas eu l’occasion de rencontrer les 
étudiants, nos collaborateurs et les différents groupes 
d’associés « Amis de Montfort ». Si, d’une part, nous 
étions désolés de ne pas nous immerger dans la vie 
et les activités de nos écoles, en revanche cela nous 
a donné l’occasion pendant ces journées de nous 
consacrer totalement à nos confrères, de passer avec 

eux tout le temps nécessaire, personnellement et 
collectivement, sans avoir à courir d’une réunion à 
l’autre. Je dois dire en toute sincérité que c’est un don 
que Dieu nous a fait, parce qu’il nous a permis une 
plus grande connaissance mutuelle et nous a donné 
l’occasion d’apprécier l’engagement et les efforts 
déployés par chaque frère pour accomplir au mieux le 
ministère qui lui a été   confié.

L’assemblée de la vice-province, qui s’est tenue à 
Antananarivo à la maison des Jésuites du 26 au 30 
décembre, a été une belle expérience de fraternité. 
En fait, les travaux se sont déroulés dans une belle 
atmosphère de dialogue, de participation active et 

NAISSANCE D'UNE VICE-PROVINCENAISSANCE D'UNE VICE-PROVINCE
 MADAGASCAR MADAGASCAR  

UN TRÉSOR DANS LE CUN TRÉSOR DANS LE CŒŒUR DE DIEU !UR DE DIEU !

PHILIPPE RINEAU, ADMINISTRATEUR DE LA PROVINCE, 
LORS DES SESSIONS DE FORMATION, DE COMPTABILITÉ.
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constructive de la part de tous. Malheureusement, face 
aux nombreuses idées et projets à mettre en œuvre, aux 
nombreux problèmes à affronter, nous rencontrons la 
réalité du petit nombre de frères et les limites liées à 
la jeunesse et au manque d’expérience pour beaucoup 
d’entre eux. La bonne volonté manifestée à cette 
époque et l’engagement de tous, sauront certainement 
surmonter ces limites, même si cela prendra du temps 
et demandera de la persévérance.

En plus de faire le point sur la vie et la mission des 
différentes communautés, institutions et commissions 
chargées de suivre les différents dossiers, l’assemblée 
a également tenté de se projeter vers l’avenir de la 
vice-province, en essayant de prendre des lignes 
directrices  qui lui permettent de mieux faire face aux 
défis qui se présentent. De plus, grâce à la présence 
de Philippe Rineau, administrateur de la province de 
France, des sessions de formation ont été organisées en 
comptabilité et administration, aspect très important 
pour avoir une administration des communautés et 
des écoles qui soit correcte et surtout transparente. 
Un autre moment important vécu lors de l’assemblée 
a été de modifier le Directoire provisoire de la vice-
province et de l’adapter à la réalité des frères de 
Madagascar.

Après l’assemblée, nous nous sommes consacrés à 
visiter toutes les communautés, sauf celle de Tamatave 
que nous avons dû laisser de côté pour des raisons de 
temps et du mauvais état des routes.  Il est vrai que les 
voyages pour atteindre les différentes communautés 
ont été longs et fatigants, surtout pour les chers FF. 
Antoine et Julien qui ont guidé tant d’heures en 
zigzaguant d’un trou à l’autre. Mais l’effort a été 
immédiatement oublié devant l’accueil chaleureux 

que nous avons trouvé et le précieux apostolat réalisé 
par nos communautés, souvent dans des régions très 
pauvres et reculées. Seul Philippe Rineau a pu aller 
visiter la communauté de Tamatave.

Pour nous qui vivons en Occident où la société a 
vieilli et où les naissances diminuent de plus en plus, 
il est frappant de voir, en visitant ces endroits, le 
nombre très élevé d’enfants partout, certains jouant, 
d’autres travaillant, beaucoup s’occupant de frères 
et sœurs plus jeunes, d’autres simulant la réparation 
des rues afin de recueillir des offres des passants. 
Malheureusement, nous savons que beaucoup d’entre 
eux n’auront pas la possibilité d’être scolarisés, 
soit pour des raisons économiques, soit parce qu’ils 
doivent aider à la maison, soit parce qu’ils n’ont pas 
d’école à proximité. Je voulais souligner cet aspect 
de la société malgache pour faire comprendre à quel 
point la présence de congrégations comme la nôtre 
est précieuse, dédiée à l’éducation de la jeunesse, 
car grâce à leur présence et à l’aide de nombreux 
bienfaiteurs, beaucoup de garçons et de filles peuvent 
avoir la chance de recevoir une éducation, et de 

Photo du groupe des jeunes aspirants et des «solofos» (stagiaires)

Cérémonie de renouvellement des vœux à 
Antananarivo lors du chapitre en décembre 2022
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pouvoir changer leur avenir et celui de la société dans 
laquelle ils vivent. 

En plus de la jeunesse de la société malgache, ce qui 
m’a frappé, c’est la jeunesse que l’on respire dans 
les communautés de Madagascar. Pour moi, habitué 
à vivre et travaillant dans des communautés où la 
moyenne d’âge a toujours dépassé 70 ans, prendre ce 
bain de jeunesse a été une expérience extraordinaire. 
Nous avons été impressionnés de voir tant de jeunes 
frères, dont beaucoup avec des vœux temporaires, 
travailler ensemble, assumer également de grandes 
responsabilités dans les écoles et les maisons de 
formation, responsabilités parfois trop grandes 
compte tenu de l’âge et du manque d’expérience. 
Ils s’en sortent très bien ! Malheureusement, devant 
de nombreuses situations urgentes à gérer, les frères 
étant peu nombreux, doivent parer au plus pressé...

Nous avons pris un autre «bain de jeunesse» en 
visitant les maisons de formation, en rencontrant les 
postulants, les aspirants et les « stagiaires », en passant 
du temps à converser avec eux, à les connaître et à 
faire connaître la dimension internationale de notre 
congrégation. Voir tant de jeunes dans la recherche 
et la formation remplit certainement le cœur d’espoir 
pour l’avenir. En même 
temps, cependant, pour 
une réalité aussi jeune 
que la vice-province de 
Madagascar, la formation 
et l’accompagnement 
de tant de jeunes est un 
véritable défi à relever, 
car il faut plusieurs frères 
disponibles et préparés 
dans le domaine de la 
formation. 

Nous devons vraiment 
remercier du fond du 
cœur les frères qui 

ont accepté ce défi, et qui, avec tant de passion et 
d’engagement, consacrent une grande partie de leur 
temps à vivre avec les candidats, à les accompagner 
et à les aider sur leur chemin de discernement, 
conscients que cette mission est très exigeante et 
demande patience et dévouement. En effet, comme 
je l’ai dit aux frères à la fin de l’assemblée, avoir 
tant de vocations est un don de Dieu, mais prendre 
soin des vocations est une grande responsabilité et un 
devoir pour tous. Madagascar compte actuellement 
6 novices en formation au noviciat international de 
Thiès au Sénégal, et autant ou plus pourraient entrer en 
septembre de cette année. Certes, la situation sociale 
et religieuse de Madagascar favorise la naissance de 
nombreuses vocations, mais il faut reconnaître que 
c’est aussi grâce au témoignage et au travail précieux 
de nos frères que la vocation de devenir frère de saint 
Gabriel devient attrayante!

Un autre aspect qui nous a marqués lors de la visite, 
est de voir l’engagement de plusieurs frères à faire 
bon usage des terres que possède la vice-province, 
à la fois les plus petites autour des maisons ou des 
écoles, et les plus grandes comme la propriété de 
Belobaka, à quelques kilomètres de Mahajanga. 
Grâce à la culture et à l’élevage, les communautés 
peuvent avoir un soutien économique et surtout des 
produits authentiques et « bio », comme nous aimions 
souvent à le dire en plaisantant.  Grâce à la générosité 
de ces communautés, lors de notre visite, nous avons 
eu l’occasion de goûter à la bonté et à l’authenticité 
de ces produits, et d’apprécier en personne le fruit du 
travail de nos frères et candidats. 

En mon nom et au nom du F. Jean-Marie, je voudrais 
remercier tous les frères sans distinction, pour 
l’accueil fraternel qu’ils nous ont réservé, pour le 
temps qu’ils nous ont consacré, et pour toutes les 
petites ou grandes attentions qu’ils nous ont données 
pour que nous nous sentions le plus possible chez nous 
et que nous appréciions ainsi l’hospitalité malgache. 

L’espoir est qu’avec l’aide de Dieu et par la 
persévérance et l’engagement de tous, cette réalité 
missionnaire de notre congrégation grandisse en 
nombre et en qualité, en vocations et en œuvres, 
et puisse ainsi répondre aux nombreux besoins de 
formation et d’éducation qui marquent la  société 
malgache. 

Communauté des Frères de Saint-Gabriel 
à Tamatave

F. René Nizon, communauté 
de Tamatave, présent à 
Madagascar depuis janvier 

1976

F. Dionigi Taffarello, 
Vicaire général
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Les terres de Belobaka

Groupe des postulants et leurs formateurs Visite à la nouvelle école Antsirabe

Communauté 
de 

Mahajanga
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Adozioni a distanzaAdozioni a distanza

Istituto Ca’ Florens Istrana

Quand viens-tu nous voir ?
Nous voulons voir votre visage souriant !
Nous avons besoin de la chaleur de ton amour 

fraternel.

Au cours des trois dernières années, les élèves et 
les familles que j'aide n'ont cessé de me répéter ou 
de me dire les trois phrases mentionnées ci-dessus. 
C'est parce que je n'ai pas pu les visiter durant les 3 
dernières années à cause du covid qui avait bloqué la 
possibilité de leur rendre visite.

Même si je n'ai pas pu leur rendre visite physiquement, 
je m'étais arrangé pour que toutes les familles et 
tous les étudiants dans le besoin puissent acheter un 
smartphone afin de suivre les cours en ligne et entrer 
en contact avec moi par WhatsApp. De cette façon, 
j'étais en contact avec les étudiants et les familles qui 
sont aidés à distance. De même, j'ai été en contact 
avec les élèves de Romblon des Philippines par 
l'intermédiaire de Mme Charry Manzo, enseignante, 
et ceux de Tanzanie par l'intermédiaire de F. James 
Nirappel.

Étudiants, familles, évêques, prêtres, sœurs, 
enseignants, paroissiens et tous ceux qui me 
connaissaient m'attendaient.

Pour leur bonheur et pour ma joie j'ai fait une courte 
visite au Kerala en Inde. Grand était l'enthousiasme 
de tous. Comme je n'avais pas d'endroit où rester, 
les Sœurs de Nazareth Bhavan de Kunnoth, comme 
d'habitude, m'ont fourni une petite chambre dans 
leur centre de cure naturelle et de là, j'ai mené mes 
programmes de visites. J'y suis arrivé le 21 février 
en fin de soirée. Le 22, j'ai participé aux prières et 

à la messe dans leur généralat. Après la messe, elles 
m'ont réservé un accueil officiel et un bon petit 
déjeuner. Ensuite, j’ai visité des familles pauvres 
et leurs enfants. Le soir même, j'ai été invité par 
les membres de ma famille et tous mes proches 
pour un dîner à Chundaparamba. Ils avaient invité 
l'archevêque Mgr Mar Joseph Pamplany, le procureur 
P. Joji Kakkaramattam, le Rév. Joby Nirappel, Sœur 
Jaseeeentha Sebastian, Mère générale de Nazareth 
Bhavan, et toutes les sœurs qui servent dans la paroisse 
de Chundaparamba. Ce fut une grande surprise pour 
moi.

Pendant que je consacrais mon temps jour après jour 
à visiter les enfants pauvres, je devais participer à 
certaines cérémonies officielles. Le dimanche 26 
février, les paroissiens de l'église de Padamkavala, une 
paroisse très pauvre avec des paroissiens très pauvres, 
m'avaient invité à participer avec eux à la messe. 
J'ai accepté leur invitation. Mgr Joseph Pamplany, 
archevêque de Tellicherry est venu célébrer la messe. 
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Et ensuite, il y a eu une courte rencontre avec les 
paroissiens et les étudiants. Après cela, les élèves 
et les parents ont voulu prendre des photos. Ce fut 
une journée de grande joie pour les gens de la région 
vallonnée.

Ensuite, l'archevêque m'a invité à visiter sa maison 
et à rencontrer l'archevêque émérite, les vicaires 
généraux et tous les prêtres qui exercent diverses 
fonctions administratives autour de lui. Il m'a emmené 
au Séminaire pour rencontrer les séminaristes. En 
fait, il y a des étudiants parmi les séminaristes qui 
sont aidés par notre projet. Au cours du dîner avec 
toutes les autorités archidiocésaines, Mgr Joseph 
Pamplany, l'archevêque émérite George Valiamattam, 
les vicaires généraux, le procureur, quelques prêtres et 
une religieuse ont parlé de l'ampleur et de l'efficacité 
de l'activité de notre ONG qui apporte une aide au 

progrès des individus et à travers eux vers un cadre 
plus large.

J'ai rencontré Mgr George Njaralakatt, un autre 
archevêque émérite de Tellicherry qui n'était pas bien 
le jour de ma visite.

Le village isolé d'Istrana est célèbre car c'est un phare 
brillant qui chasse les ténèbres de l'analphabétisme et 
favorise le progrès du monde.

Sur notre site Web https://www.adozioniadistanza.
net, il y a un bouton en-dessous avec le titre YouTube. 
Vous pouvez l'ouvrir et voir les différentes vidéos 
YouTube de cette visite.

F. MATHEW KAVUMKAL AVEC 
LES SŒURS DE NAZARETH DE KUNNOTH

F. MATHEW KAVUMKAL AVEC DES ÉTUDIANTS

F. MATHEW KAVUMKAL PRONONCE 
LE DISCOURS DE RÉPONSE

F. MATHEW KAVUMKAL à PADAMKAVALA

F. MATHEW KAVUMKAL à PADAMKAVALA

NAZARETH BHAVAN - SŒURS DE KUNNOTH

F. Mathew Kavumkal, SG
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Chers frères, salutations chaleureuses et priantes 
de 12 novices et 3 membres du personnel du 
noviciat Saint-Gabriel de Sitagarha. Nous 

aimerions partager avec vous quelques-uns des 
événements importants du noviciat. Je vous souhaite 
une bonne lecture.

SAINTE PÉRIODE DE CARÊME :
Nous avons commencé le saint temps du carême 
par une courte récollection le mercredi des Cendres. 
Nous avons utilisé le temps du Carême de la manière 
la plus assidue en jeûnant tous les vendredis, en 
priant personnellement et en commun, en participant 
au chemin de croix, en gardant le silence pendant la 
journée, en faisant un service caritatif pour les pauvres 
de la localité, en savourant un régime végétarien et en 
étant doux, agréables, aimants et indulgents les uns 
envers les autres.

INAUGURATION DE MGA BHAVAN :

L'inauguration du bâtiment des Associés Montfortains 
Gabriélistes de Bhavan a eu lieu le 26 février 2023. 
F. John Kallarackal, supérieur général a inauguré 
le bâtiment, F. Dionigi Taffarello, vicaire général a 
dévoilé la plaque, P. Anil SJ, recteur de SSC a béni 
la maison et a célébré l’Eucharistie, les dignitaires 
et les associés ont allumé la lampe, les membres de 
l'administration centrale ont prononcé des discours 
lors du programme de l’inauguration, les écoles 
voisines et l'ITI ont donné des programmes de danse, 
les novices ont fait les préparatifs et chanté pendant la 
messe. Près de 150 invités ont pris part à la célébration 
et tous ont savouré un très bon repas à la fin.

EXPÉRIENCE en ASHRAM :
Les novices et leur maître sont allés à Varanasi pour 
vivre 10 jours d'expérience Ashram et 2 jours de 
visite autour de la ville, une ancienne ville hindoue. 
Nous sommes partis le 4 mars et revenus le 18 mars. 
Nous avons tous passé un moment merveilleux en 
priant ensemble et personnellement, en réfléchissant 
sur la Parole de Dieu, en écoutant les interventions 
des prêtres, en célébrant l’Eucharistie adaptée, en 
participant à l’Adoration personnelle et vivante, 

témoin des belles expressions de foi du « Christ de 
dévotion bhakti ou amour pur pour Dieu », vivant une 
vie simple, mangeant des repas simples et végétariens 
et partageant la vie des gens simples de l’ashram 
Matridham à Varanasi. Nous avons également passé 2 
jours à visiter tous les lieux importants et touristiques 
dans et autour de la ville sainte. Après notre retour, 
nous avons eu l'évaluation de l'expérience de l'ashram 
en tant que communauté. Tous les novices ont soumis 
leurs rapports écrits sur l'expérience au directeur.

VISITE DES PROVINCIAUX DE TRICHY ET 
YERCAUD :
Les provinciaux de Trichy et de Yercaud et F. Régis 
ont rendu visite aux novices le 19 mars 2023.

ANNIVERSAIRE DU SOCIUS :

Nous avons célébré l'anniversaire de notre Socius 
d'une manière très simple. Nous avons eu un service 
de prière le soir, suivi d'une cérémonie de félicitations 
et d'un dîner. Les frères et sœurs des communautés 
voisines ont été invités à assister à la célébration.
 
JEU HINDI :
Les novices se sont rendus au CIC le 30 mars pour 
assister à une pièce de théâtre en hindi. Les jeunes du 
collège ont joué la pièce sur le sujet de l'expérience 
de 5 personnes aveugles à propos d'un éléphant. C'est 
une satire politique qui dépeint les multiples points 
de vue des personnes sur une réalité particulière sans 
parvenir à un consensus. La pièce a duré 2 heures et 
demie.

NOVICIAT SAINT-GABRIEL, SITAGARHA
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RENCONTRE DE PRIÈRE :

Les novices ont participé à une rencontre de prière 
d'une demi-journée le 31 mars dans l'église paroissiale 
organisée par le Divin Ashram pour les paroissiens de 
Sitagarha.

DÉCÈS DE F. KURIAKOSE CHETTIATH :

Nous tous du noviciat nous sommes allés au MTC 
le 1er avril pour rendre hommage au F. Kuriakose 
Chettiath et prier pour son âme. Notre Frère socius 
s’est rendu à Nawatoli le lendemain pour l'inhumation 
de F. Kuriakose Chettiath.

UN SÉMINAIRE SUR LA MORT DE JÉSUS :

Les novices et les jeunes Frères de Sitagarha se sont 
réunis à SGH le 3 avril pour réfléchir sur le thème de la 
mort de Jésus selon l'histoire, l'Écriture et la tradition. 
La conférence a été faite par P. Michael SJ, puis un 

thé a été suivi du film intitulé ‘Jésus de Nazareth’. Il y 
avait 48 participants.

PRÉSENTATION DE LA 3ÈME CRITIQUE DE 
LIVRE :

Les novices ont présenté leur 3ème critique d’un livre 
du 4 au 6 avril 2023. Ils ont utilisé leur créativité et 
leurs compétences intellectuelles pour présenter leurs 
critiques d’un livre de manière assez intéressante en 
utilisant des supports pédagogiques. Tous ont fait 
d'énormes progrès dans le domaine de la présentation.

TRIDUUM - UN TEMPS SACRÉ :

Le point culminant du Carême a été atteint avec la 
Semaine Sainte très particulièrement lors du Triduum. 
Nous avons participé à toutes les activités religieuses 
qui se sont déroulées dans la paroisse, rendant ainsi 
cette fête de Pâques unique et spéciale pour nous tous.

Nous souhaitons à tous les lecteurs un bon moment 
de lecture de nos actualités.  En espérant que vous 
aussi vous avez eu une Pâque bénie, sainte, priante 
et remplie de grâces. Restez bénis par notre Maître 
pour voyager avec Lui pendant cette période sainte de 
Pâques. Merci!

F. Arokiya Raj, SG

Première profession à YercaudPremière profession à Yercaud

Le 22 avril 2023, 19 novices du noviciat du Sacré-Cœur, Eachinkadu, ont fait leur première profession 
dans la chapelle de l'école Montfort, Yercaud. Mgr Arulselvam Rayappan, évêque de Salem, a présidé 
la célébration eucharistique solennelle. Les 19 novices venaient de 6 provinces indiennes.
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Pèlerinage montfortain à LourdesPèlerinage montfortain à Lourdes

Le 74e pèlerinage montfortain à Lourdes a été organisé du 16 au 22 avril 2023 sur le thème "Qu'une 
chapelle soit construite ici...". Environ trois mille pèlerins ont participé au pèlerinage.
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Dans les orientations du 32è chapitre général, 
nous lisons dans « stratégie 5.5.1 Action 5 
: « Avec l'ensemble de l'Église et des autres 

parties prenantes dans notre mission éducative, nous 
nous engagerons à promouvoir les objectifs mondiaux 
pour le développement durable. Nous nous inspirerons 
des exemples de vie de saint François d’Assise, de 
l’enseignement social de l'Église, et particulièrement 
de l'Encyclique Laudato Si ».

En choisissant d’organiser ce séminaire, la congrégation 
a opté pour une approche de complémentarité et de 
synergie entre toutes les provinces francophones qui 
répondent avec un généreux engagement à l’appel du 
pape François, à savoir « …agir urgemment pour la 
sauvegarde de notre maison commune. ». C’est dans 
cette perspective que nous pouvons lire l’appel du 
frère John Kalarakal, Supérieur Général, qui dans 
son message d’ouverture invitait les participants 
à entrer dans une conversion écologique, à être 
audacieux et courageux pour faire face aux défis de 
la prise en charge de notre maison commune. Frère 
James, Assistant Général, n’en dira pas moins, dans 
son message adressé aux sessionistes le lundi 15 mai. 
Après avoir rappelé la doctrine sociale de l’Eglise 
Catholique qui est basée sur sept principes, il a invité 
l’assemblée à s’engager à éduquer les jeunes à la 
fraternité, à les aider à surmonter les divisions et les 
conflits, à promouvoir la justice et la paix, à conjuguer 
tous les efforts pour renouveler notre engagement 
dans la construction d’un monde juste et fraternel.

Dans le même sillage, Frère Etienne Ka, Supérieur 

provincial, a invité les participants au séminaire à 
identifier les actions concrètes pouvant contribuer à 
l’atteinte des objectifs de Laudato Si. 

Les enseignements dispensés au cours de ce séminaire, 
ajoutés aux expériences partagées devraient permettre 
de prendre davantage des mesures par la conception 
et l’élaboration des outils de travail pour préserver 
l’existant, initier de nouvelles activités qui contribuent 
à la prise en charge de notre maison commune. 

L’agenda qui a été établi à cet effet nous a donné 
l’occasion tout d’abord d’écouter la contribution 
pertinente de Docteur Philippe Abraham Tine, 
responsable du conseil national du laïcat, 
principalement focalisée sur le contexte socio-
économique et ecclésial en Afrique et dans le monde. 
Cette première communication a rappelé avec raison 
deux principes à savoir : tout dans la création est lié, 
l’homme est la mesure de toute chose. Ce contexte 
a été pour nous comme le passage obligé dans 
notre recherche de solutions pour une meilleure 
prise en charge de notre maison commune selon 
la pédagogie « voir – juger – agir ». Il s’agit de 
montrer l’environnement dans lequel nous vivons. 
Sans ce travail, il est difficile de savoir dans quelles 
perspectives orienter notre action.

Docteur Thérèse Ndiaye et l’Abbé Alfred Waly 
Sarr ont essayé de montrer comment la conversion 
écologique à laquelle appelle le Pape François n’est pas 
sans résonnance avec les objectifs du développement 
durable. En effet, les ODD, comme Laudato Si ont 

SEMINAIRE JPIC POUR LE GROUPE FRANCOPHONE : 15-17 MAI 2023SEMINAIRE JPIC POUR LE GROUPE FRANCOPHONE : 15-17 MAI 2023

Educateurs montfortains, avec les autres, Educateurs montfortains, avec les autres, 
entretenons notre Maison Communeentretenons notre Maison Commune
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une ambition universelle : ils s’adressent  tous les 
états, à toutes les communautés humaines, à tous 
les individus. Les ODD et l’encyclique Laudato Si 
convergent également sur la nécessité de faire évoluer 
les modèles de production et de consommation.

Docteur Henri Mathieu Lo et son assistant Christian 
Faye, en traitant les trois crises environnementales 
(crise climatique, pollution multiforme et érosion 
accélérée de la biodiversité), ont convaincu plus 
d’un qu’il n’y a pas de crises séparées mais une 
seule et complexe crise socio-environnementale. 
Les possibilités de solution requièrent une approche 
intégrale pour les combattre dans les meilleurs délais. 

F. James TK, Assistant Général en charge de JPIC, 
a rappelé à l’assemblée toutes les initiatives prises 
par la congrégation et a fourni en même temps toute 
la documentation afin de booster l’engagement 
des provinces. Cette documentation garantit une 
efficacité de notre action et augmente le savoir- faire 
collectif. Il a lancé entre autres la nécessité d’inscrire 
nos actions dans l’engagement de la congrégation 
pour la réalisation des objectifs de Laudato Si. Il a 
invité à enregistrer au moins une institution dans 
la plateforme de Laudato Si comme participation à 
l’effort mondial en vue de la protection de la maison 
commune. Il a vivement souhaité qu’un projet JPIC 
commun aux provinces francophones puisse être 
établi à l’instar de MSI et que les rapports d’activités 
soient régulièrement envoyés à la Commission 
internationale JPIC. Il a conclu sa présentation par un 
appel : « Il faut rêver grand pour JPIC ».

F. Pratap Reddy, Assistant Général en charge de 
l’Éducation a accentué sa réflexion sur le Pacte Global 
de l’éducation qui est un engagement renouvelé en 
faveur de l’éducation des enfants et des jeunes non 
seulement dans les salles de classe, mais aussi dans la 
famille et les communautés. Il s’est appesanti sur les 
sept parcours qu’offre le Pacte Global en rappelant 
le principe moteur, les valeurs véhiculées et en 
proposant des pistes de réflexion aux éducateurs afin 
de transformer les enfants et les parents d’élèves. Son 
appel à unir les cœurs et les esprits entre en ligne droite 
avec le devoir de sceller ensemble un engagement 
commun pour la mission éducative qui est la mission 
principale de la congrégation.

F. Varghese Theckanath, responsable de la commission 
internationale JPIC, a emboité le pas au frère James en 
rappelant les premières initiatives accomplies par les 
frères C.M Joseph, Jacob Panjikkaran, P J Abraham, 
Joseph John, M. K. Mathew etc, une manière 
d’inviter les participants à s’inspirer des pionniers 
gabriélistes en matière d’engagement JPIC. Ensuite 
il a invité l’assemblée à réfléchir sur un plan d’action 

pour les 25 prochaines années en offrant des outils 
de travail : Lire les signes des temps, s’engager pour 
l’autosuffisance alimentaire, poursuivre les efforts 
pour répondre aux besoins éducatifs et lutter contre 
la discrimination basée sur le genre, s’engager pour 
l’atteinte des objectifs de développement durable, 
s’inspirer de l’enseignement social de l’Église et des 
documents de la congrégation.

Ce séminaire, sans risque de se tromper, a aidé les 
participants à :

• Rêver ensemble pour le soin de la maison 
commune ;

• Réfléchir, se poser des questions, envisager 
toutes les possibilités pour le soin de la maison 
commune ;

• Imaginer ensemble notre milieu de vie dans 
les années à venir et prendre les orientations 
adéquates à cet effet.

Tout cela nécessite de la diligence, de la patience 
et la coopération entre les frères, leurs associés et 
collaborateurs,  et les organismes engagés dans les 
objectifs de Laudato Si.

Comme frères de saint Gabriel notre défi majeur est 
de croire que nous pouvons contribuer à la sauvegarde 
de la maison commune en y apportant notre créativité, 
notre engagement généreux nos actions concrètes. 
Sous ce rapport, il faut mentionner la litanie des 
verbes : sensibiliser, informer, former, conscientiser, 
investir, etc ;

• Accompagner la relation entre parents et élèves 
dans le processus de l’éducation ; 

• Prendre en charge les enfants de la rue et les 
enfants emprisonnés ;

• Poursuivre les efforts d’accès à l’eau potable et à 
l’éducation ;

• Collaborer avec les organismes engagés dans les 
objectifs de Laudato Si ;

• Poser les gestes simples qui contribuent à réduire 
notre empreinte carbone ;

Avec toutes ces idées émises, chaque province, vice-
province en tenant compte de ses ressources humaines 
et financières pourra établir un plan d’action adapté à 
sa taille.

F. Maurice Birane DIOUF, SG
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AMIS DE MONTFORT - Mahajanga, MadagascarAMIS DE MONTFORT - Mahajanga, Madagascar
Le nouveau bureau et ses activités

Le nouveau bureau de l’association Amis de Montfort a été mis en place le 30 Novembre 2022. L’association 
est ouverte à tout le monde quelle que soit sa religion. Aussi, actuellement, on compte 33 membres dont 26 
femmes et 7 hommes. Elle est composée de 5 protestants, d’une musulmane et de 27 catholiques.  

La première activité était la visite de l’orphelinat Mangarivotra. Le but était de partager la joie de Noël avec 
les enfants et de leur faire comprendre qu’ils ne sont pas seuls. Comme ils s’agissait d’enfants, nous avons 
apporté des jouets, des friandises, de l’huile, du riz, des savons, et des vêtements. Les enfants ainsi que la 
responsable de l’orphelinat étaient très ravis de notre visite.

La rencontre avec les Frères

Lors du passage des Frères Vicaire Général, Secrétaire 
Général et Vice Provincial à Mahajanga le 6 janvier 
2023, une rencontre a eu lieu dans la grande salle de 
conférence de Saint-Gabriel avec les membres de 
l’association. Les Frères ont apporté leur soutien et 
leur encouragement pour le travail déjà accompli et 
pour la suite de la mission de l’association.
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La célébration du 350e anniversaire de Saint Louis-Marie Grignion de Montfort

Pour célébrer le 350e anniversaire de la naissance de Saint Louis-Marie Grignion de Montfort, l’association 
a réalisé plusieurs activités tant spirituelles que culturelles. Montfort étant un homme de prière, une messe a 
été célébrée le matin du 31 Janvier 2023 à 5h 45 à la cathédrale de Mahajanga. Après la messe, la célébration 
a continué devant le statue de Saint Montfort en récitant le Rosaire suivi d’une petite séance de photos afin 
d’immortaliser le moment. Et toujours pour marquer l’évènement, des images de Saint Louis-Marie Grignion 
de Montfort avec une prière ont été distribuées à toutes les personnes présentes à la messe. C’était un moment 
convivial et de partage.

Quant à la journée du 1er mars 2023, elle était plutôt chargée en émotions. Celle-ci a débuté par une messe 
dans la cour du collège Saint Gabriel Mahajanga, dirigée par le Père Jeannot et animée par les membres 
de l’association Amis de Montfort. Les Frères, les élèves ainsi que quelques parents nous ont fait le plaisir 
de nous accompagner. Pour renforcer les liens de fraternité et favoriser l’échange entre les membres et les 
frères un repas fut partagé en guise de pot de nouvel an. L’après-midi a été marqué par différents concours : 
« Questions pour un champion » concernant la vie de Montfort pour les élèves du primaire (classe de 9ème, 
8ème et 7ème). Un concours de dessin illustrant une statue de Saint Louis-Marie de Montfort qui se trouve 
dans l’enceinte de l’établissement pour les collégiens. Tandis qu’un concours de poèmes en malgache, en 
français ou en anglais pour les lycéens sur Saint Louis-Marie de Montfort. Tous ces concours avaient pour 
finalité d’inculquer l’esprit montfortain aux élèves. Dans l’après-midi de cette journée du 1er mars, les frères 
accompagnés des membres de l’association ont fait une procession, du portail du lycée vers la statue de 
Monfort, tout en récitant le rosaire. C’était la clôture de la célébration.
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Se recueillir pour mieux vivre

Comme nous sommes en période de carême, les membres de l’association Amis de Montfort se sont réunis le 
19 mars 2023 pour une récollection. La journée a été animée par Frère Haja. Le Président de l’association en 
a profité par la même occasion pour faire un petit compte-rendu de l’AMG. 

Le Frère a partagé le parcours de Montfort tout au long de sa vie. Autrement dit, il a exposé son enfance, sa 
jeunesse, sa vie de prêtre, ses succès comme prédicateur, et ses œuvres. Il a également souligné que cet homme 
de prière aimait Dieu plus que tout, et se donnait à la Vierge Marie, afin d’atteindre son fils Jésus.

Après la conférence, il y a eu un moment de réflexion personnelle suivie d’une confession. Une messe a 
clôturé cette journée de recueillement. Tous les membres sont repartis avec un cœur rempli de soif de sagesse 
et un grand amour pour notre mère Vierge Marie.

Suite à la décision prise lors de l'assemblée des frères Montfortains de Saint-Gabriel, à la fin du mois de 
décembre 2022 concernant la demande de formation des responsables de mission, pour encourager et améliorer 
les méthodes de travail sur le partage de la spiritualité Montfortaine, une formation s'est donc tenue, les 10, 11, 
12 mars 2023, avec 16 participants. 

Chaque mission était représentée par un laïc et un frère : Anjomakely, Antananarivo, Antsirabe, Fandriana, 
Mahajanga et Toamasina. Cette formation a été animée par le Président National, M. Jocelyn, et le frère 
responsable, F. Benjamin. Même si le temps était très court et limité, il y a eu beaucoup de choses qui ont été 
faites et d’idées qui ont été partagées. Une petite présentation des participants a ouvert la formation car en 
effet, au cours de la crise sanitaire que nous avons traversée, à savoir le passage du covid, il y a eu beaucoup 
de nouveaux membres. Par la suite s’en est suivi le partage des activités et des actions sociales, et le partage 
de la vie spirituelle qui existent dans chaque mission des frères.

- Le président national a pris à son tour la parole, parlant du mouvement, l'AMG ou "Association Montfortaine 
Gabrieliste" ou de ce qu'on appelle à Madagascar, "Amis de MONTFORT". Il a parlé spécifiquement de la 
raison de cette organisation qui existe, grâce à la demande de l'église, par l'intermédiaire du Pape Saint Jean-
Paul II qui a dit que "le précieux trésor laissé par Montfort ne doit pas être confiné à la seule congrégation 
religieuse, mais je vous envoie pour le partager avec les laïcs de ce bon héritage" (parce que ce Pape est l'un 
des saints qui ont vraiment vécu l'esprit que Montfort a laissé). Il est également mentionné l’objectif des Amis 
de Montfort qui est de vivre la spiritualité que Montfort a laissé derrière lui, et la poursuite de l'œuvre qu'il 
a commencé qui est de travailler ensemble pour remplir la mission que l'église a confié aux frères de Saint 
Gabriel. Il s'agit surtout de « prêcher l’évangile, l'éducation et l’enseignement ».

- La réunion a été poursuivie par l’intervention de Frère Haja Alphonse qui a résumé l’histoire de Montfort et 
a fait un bref partage de sa spiritualité et de ses écrits. 

- De plus, l’origine de la congrégation des Frères de Saint-Gabriel et le chemin parcouru par cette congrégation, 
(les périodes que l'on peut dire grandes et apportant de nombreux changements) ont aussi été résumés et 
discutés durant cette formation : au temps de Montfort, pendant la Révolution française, à l'époque de Gabriel 
Deshayes, et après Vatican II. (Intervention du F. Benjamin)

Rapport sur la formation de l’AMG tenue les 10, 11 et 12 mars 2023Rapport sur la formation de l’AMG tenue les 10, 11 et 12 mars 2023
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- On peut dire qu'au cours de cette rencontre, il a également été question du volet "Gestion et leadership chrétien", 
durant laquelle le partage des manières de se conduire et de vivre ensemble par la foi dans l'association a été 
développé. (Donné par M. Jocelyn)

- Ensemble, les participants ont lu la "charte" (qui a été traduite en malgache) qui régit l'association. Nous avons 
essayé d'expliquer le processus à suivre pour faire d'une personne un membre, et la structure des responsables 
qui devrait exister dans l'association et son existence (hiérarchies et nominations). De ce fait, cela a permis 
d'adapter la charte nationale à la charte mondiale. Elles ont été remplies avec succès et signées par tous ceux 
qui ont participé à cette formation nationale.

- Le dimanche 12 mars, nous avons fait un effort d'évaluer les acquis lors de la formation et ce qu'il faudrait 
faire encore par la suite, à savoir la préparation du 120e anniversaire des Frères de Saint-Gabriel à Madagascar. 
Il y aura une formation de tous les Amis de Montfort dans tout Madagascar qui se tiendra à Anjomakely en 
août prochain. Des discussions ont été ouvertes pour décider comment tous ceux qui sont concernés pourront 
assister à ce moment important : "logistique et transport". Une messe a conclu les 3 jours de formation.

- Le Frère Vice-Provincial RAKOTORARIMANANA Levao Antoine est venu assister à la clôture de la 
formation, bien qu’arrivé 2 jours avant le début de cette dernière et très fatigué du voyage qu'il a fait en Inde 
et au Sénégal. Son dévouement nous apporte une reconnaissance particulière. 

En conclusion, nous sommes heureux de dire et de constater que, tous les participants et tous ceux qui ont donné 
la formation ont été satisfaits. Le bon déroulement de cette formation est grâce à la Congrégation des Filles 
de la Sagesse qui ont également logé les participants. Nous sommes reconnaissants envers l’établissement 
Montfort Saint Gabriel de Mahajanga d’avoir soutenu financièrement l’association. Nous tenons à remercier 
l’abnégation de tout le monde pour les Amis de Montfort Mahajanga. Pour la gloire de DIEU Seul.
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Province d’Espagne - Rencontre de la Mission partagée à SaragosseProvince d’Espagne - Rencontre de la Mission partagée à Saragosse

Les 26 et 27 novembre, les frères et les 
collaborateurs associés de MCG se sont réunis 
à la maison de spiritualité du Sacré-Cœur 

(Quinta Julieta) de la Compagnie de Jésus pour 
réfléchir ensemble à notre mission. Ont également 
participé à la réunion les Frères Assistants Généraux 
Jean Paul Mbengue et Pratap Reddy, en visite dans 
les écoles de notre Province.Samedi, nous avons eu la 
contribution de l'expert Luis Alberto Gonzalo Díez, 
docteur en théologie de l'Université pontificale de 
Salamanque et directeur de la revue "Vida Religiosa". 
Dans sa présentation, il est parti de la Théorie U créée 
par Otto Scharmer pour avancer sur le chemin de la 
synodalité. 

La première chose qu'il nous a proposée est de sortir 
de nous-mêmes et de réfléchir, afin de découvrir 
l'émotion qui permettra aux autres de se connecter à 
cette mission. À cette fin, il nous a invités à préciser 
le sens d'un certain nombre d'expressions :  

-	 Quand on dit jeunes, de qui parle-t-on ?

-	 Quand nous disons vocation, qu'entendons-
nous par là ?

-	 Lorsque nous parlons de charisme, quelle est 
l'essence de notre "marque", de notre style ?

-	 Quand nous disons la vérité, qu'est-ce qui 
soutient mon espérance aujourd'hui ? 

-	 Quand nous parlons de bonheur, suis-je 
vraiment une personne heureuse avec qui je 
suis ? 

-	 Lorsque nous parlons de communauté, s'agit-
il clairement d'un “lieu” qui invite, accueille, 
reconnaît et célèbre ? Qu'est-ce qu'une 
communauté ?

Il s'agit d'un premier pas sur le chemin du discernement 
pour améliorer notre mission commune.

Dans la mission partagée, lorsque nous essayons 
d'innover, nous avons l'habitude de patcher ou de 
bricoler. Lorsque la réalité change, nous devons 
commencer quelque chose de nouveau. Nous ne 
devons pas avoir peur de chercher de nouvelles voies 
au nom de Jésus. 

Nous devons chercher une autre façon d'établir des 
relations, une autre façon de célébrer, une autre façon 
de voir la vie... Nous devons chercher des espaces 
spontanés, non planifiés. La mission et la contagion 
vocationnelle prennent une signification particulière 
lorsque ce que nous offrons n'a pas de prix. La 
vocation des laïcs et des personnes consacrées est, 
et doit être, la proposition inestimable de ceux qui 
veulent un autre monde, d'autres relations, une autre 
vie.

Après avoir travaillé sur la manière de discerner ce 
que nous devons laisser partir pour que le nouveau 
puisse venir, le dimanche matin nous nous sommes 
mis au travail, dans le but de concrétiser deux actions 
pour améliorer notre capacité de dialogue et de 
créativité synodale.

Ce même matin, nous avons vécu un moment 
particulièrement émouvant, la présentation des 
frères arrivés dans notre Province cette année : le 
frère Robert Stanislas Bantsimba, le frère Marreddy 
Tirumalarreddy et le frère Luc Kulapa. Tous trois 
nous ont parlé, avec un support visuel, d'eux-mêmes, 
de la raison pour laquelle ils ont accepté cette mission, 
de leurs projets... Et bien sûr, ils nous ont parlé de 
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leurs provinces (Congo Kinshasa, Hyderabad, Congo 
Brazzaville), de leurs communautés, des centres 
éducatifs, du mouvement des associés... Et même 
s'ils sont avec nous depuis presque deux mois, ils 
nous ont tout expliqué dans un très bon espagnol ! 
Nous sommes très reconnaissants de leur présence, de 
leur enthousiasme, de leur engagement et de tous les 
efforts qu'ils déploient pour s'intégrer à nous. Nous 
considérons leur arrivée dans notre Province comme 
un cadeau du Seigneur.

La formation s'est terminée par les mots des Assistants 
Généraux, parmi lesquels nous voudrions souligner 
les suivants :
La mission est unique, c'est la mission de Jésus et 
c'est pourquoi nous ne devons pas avoir peur. Nous 
sommes en période de chaos, mais ce chaos ne doit 
pas nous appeler à la peur, mais nous donner du 
courage, car le Seigneur a créé à partir du chaos.

Frère Jean-Paul Mbengue

Il y a des exigences personnelles à affronter pour 
mener à bien la mission, mais je suis optimiste : nous 

vivons l'esprit de Montfort, et en le vivant ensemble, 
il portera sûrement des fruits.

Frère Pratap Reddy

Enfin, le supérieur provincial, le frère Genaro Fresno, 
nous a tous remerciés pour ce que nous avions partagé 
et nous a invités à continuer à être du levain après 
notre retour. 

La réunion s'est terminée de la meilleure façon 
possible, avec l'Eucharistie, spécialement préparée 
pour l'occasion par le frère Ángel Llana. 

Il y a eu beaucoup de beaux moments partagés par 
les frères et les laïcs, dans les prières des Laudes 
et des Vêpres, dans les repas, dans les pauses... La 
joie, la sincérité et l'harmonie ont régné dans les 
discussions... Tout cela a fait de la rencontre une 
source de renouvellement et de revitalisation pour 
continuer ensemble sur le chemin de notre mission. 

Équipe de formation MCG
Province d'Espagne 
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Réunion des associés de la Province d'EspagneRéunion des associés de la Province d'Espagne

Le samedi 28 janvier, les associés de la Province 
d'Espagne se sont réunis à Barcelone et à 
Madrid pour célébrer la rencontre qu'ils avaient 

prévue sur le thème de Marie.

A 10 h 30, dans les locaux de la Maison Provinciale 
de Barcelone, le groupe de la Mission Partagée 
Gabriéliste de Catalogne s'est réuni pour se concentrer 
sur le développement de la personnalité de St Louis 
Marie de Montfort, du point de vue de sa dévotion 
mariale, dans son enfance et sa jeunesse jusqu'à son 
ordination comme prêtre; et, plus tard, dans son 
temps comme missionnaire apostolique. L'exposition 
présentait les “pratiques extérieures" que saint Louis 
nous propose - pour plaire et glorifier Dieu ‒et qu'il a 
mises en pratique dans son activité missionnaire. Des 
pratiques extérieures qui, comme il l'insiste, doivent 
toujours correspondre à des "pratiques intérieures".

Après un petit goûter, on a regardé une vidéo sur les 
épisodes de Jésus perdu dans le Temple et sur les noces 
de Cana. Nous avons réfléchi à l'attitude de Marie, qui 
a non seulement accepté d'être la mère de Jésus, mais 
qui, par son oui, a également accepté l'identité divine 
et la mission salvatrice de son fils.
L'après-midi, à 17 heures, le groupe AGMONT 
s'est réuni, également, dans les locaux de la Maison 
provinciale, pour travailler sur le même thème. Ils 
ont d'abord analysé la relation entre Marie et Jésus 
à travers cinq épisodes de l'Évangile, puis ont établi 
la relation de Marie avec nous. Enfin, ils se sont 
également penchés sur le thème : Qui était Marie pour 
le Père de Montfort ? Après l'Eucharistie, ils ont eu un 
dîner détendu ensemble.
Pour sa part, le groupe des associés de la Famille 
Montfort de Madrid et de La Aguilera a rencontré 
le groupe des associés du MCG de Madrid à l'école 
de Madrid à 10 h15. Ils ont été rejoints par plusieurs 
collaborateurs de l'école et en ligne et, depuis Jaén, 

par deux autres associés. Après la prière d'ouverture, 
le frère Ángel Llana a présenté la figure de Marie telle 
qu'elle est présentée par l'Église :

- Marie Mère de Dieu... co-créatrice (engendre Dieu 
dans l'Histoire) 

- Vierge Marie... libre (Dieu est la seule raison de son 
existence humaine) 

- Marie Immaculée... co-rédemptrice (Marie est 
l'exemple de ce que nous pouvons assumer avec la 
grâce de Dieu)

 - Marie dans son Assomption... Elle assume son 
identité (revalorisation de l'unité entre le corps et 
l'esprit)

Après la présentation, on a visionné un épisode de 
la série The Chosen dans lequel Marie parle avec les 
disciples pendant que Jésus guérit les Samaritains 
malades. Pendant la pause, les participants ont 
bavardé et ont dégusté un bon café et des sucreries.

Ensuite, des groupes ont été formés pour discuter 
d'une série de questions sur notre relation avec Marie. 
Cette première partie de la réunion s'est terminée par 
une prière à la Vierge.

Après le déjeuner, le groupe a visité la paroisse de 
Santa Maria del Silencio, qui travaille, depuis 2012, 
avec un groupe de personnes souffrant de handicaps 
sensoriels, sourdes et muettes. Le curé a expliqué 
l'histoire de la paroisse et le rôle qu'ils y jouent 
actuellement. 
Un samedi entièrement consacré au souvenir et à 
l'honneur de Marie, Mère de Jésus et notre Mère, ainsi 
qu'au souvenir de l'expérience personnelle de Saint 
Louis dans sa dévotion à la Vierge Marie, qui a donné 
naissance à sa doctrine mariale qui a tant compté pour 
l'Église et pour nous tous.
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L’inauguration tant attendue de MGA Bhavan, 
une maison pour les Associés Montfortains 
Gabriélistes, a eu lieu le dimanche 26 février 

2023. Il s’agissait d’une simple cérémonie de 
lancement d’une nouvelle mission. Mais la présence 
des plus hautes autorités de la Congrégation en 
la personne du Révérend Fr. John Kallarackal, et 
d’autres membres de l’Administration centrale, du 
Frère Irudayam M., Président du Conseil National 
de l’Inde, du Frère Herman Bijay Lakra, Supérieur 
provincial de Ranchi, des Frères et Associés de la 
plupart des communautés de la province, ont donné à 
cet événement une grande importance. 

Sa signification a été magnifiquement illustrée lors de 
l’offertoire de la Sainte Eucharistie, par la plantation 
d’un jeune arbre par les Frères et les Associés 

ensemble ; un jeune arbre qui a le potentiel de devenir 
un grand arbre dans le jardin de Dieu.

MGA Bhavan a été présenté comme un centre de 
formation pour les Associés Montfortains Gabriélistes 
où seront formés des Leaders Montfortains parmi 
les Laïcs, où sera développé un partenariat pour le 
Royaume de Dieu, et où sera établie une mission de 
Fraternité Universelle (sœur / Frère) dans le Christ. 
Le programme s’est terminé par un repas fraternel.

Inauguration de MGA BhavanInauguration de MGA Bhavan

Frère Paulose Mekkunnel
Directeur de MGA Bhavan.  
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Isidoro GASTAMINZA FERNÁNDEZ
Frère Eugenio María, 36 ans

Né à Erenchu
(Province de Álava)

Il a toujours été un vrai professeur, avec beaucoup d'autorité. Secondé par sa bonne humeur, il savait plaisanter 
sans offenser. Pendant les dernières années de sa vie, il souffrit de problèmes pulmonaires, victime du bacille 
de Koch, maladie incurable à l'époque. C'est pourquoi il dut faire des séjours à l'infirmerie à plusieurs reprises, 
avec une humilité et un silence dignes d'admiration. Il soignait sa maladie, mais elle resta toujours un sujet de 
préoccupation.

Dès 1922, son directeur, le frère Dâmaso disait de lui: « C'est un bon frère, chez qui on peut remarquer 
le travail de la piété, de sa formation morale, intellectuelle, 24 pédagogique, et beaucoup d'intérêt pour la 
congrégation ».

Les supérieurs le destinèrent aux maisons de formation : juvénat et scolasticat. Tous les jeunes frères qui 
moururent martyrs étaient passés par ses mains de formateur expérimenté. Il était le fidèle gardien de 
l'observance religieuse, un directeur des études expert et un conseiller d'orientation hors pair pour les jeunes, 
à l'occasion du renouvellement de leurs premiers voeux et pour leur maturation religieuse et humaine.

Sur le plan académique, sa culture était très avancée et il était le premier à observer fidèlement la Règle comme 
bon conseiller spirituel des jeunes qui lui étaient confiés.

Martyre: Récit commun.

Du Frère Eugenio María, obtiens-nous, Seigneur, la bonne humeur, la fidélité à la Règle et la soumission à la 
volonté de Dieu.

Isidro MORENO CAMARERO
Frère Celestlno, 32 ans

Né à Pinilla de los Moros
(Province de Burgos)

Il ne fit que quelques mois de scolasticat et, pendant la retraite de l'été 1921, l'obéissance le nomma responsable 
de la ferme communautaire. Après deux années de service militaire à Burgos, puis au Maroc, il revint dans la 
communauté, heureux de suivre sa vocation religieuse. Il aimait raconter quelques histoires de l'armée et il le 
faisait avec beaucoup de plaisir et d'humour.

À l'occasion de sa profession perpétuelle, son directeur, l'exigeant frère Gabriel Perboyre disait de lui : "Assez 
actif et soigneux dans son travail. Entreprenant, décidé, sans s'effrayer des obstacles ". Religieux sérieux et 
courageux, de constitution robuste et d'une personnalité extraordinaire.

Il fut plusieurs fois directeur de la ferme. Il était très apprécié et respecté par les paysans voisins du quartier 
de Las Animas. Son énergie allait de pair avec son courage et son esprit religieux. Grâce à lui, le pain ne 
manqua jamais dans la maison, même pendant les jours les plus durs. C'est lui qui, résolument, accompagna 
les révolutionnaires qui voulaient faire des recherches dans les galeries et les souterrains.

En 1936, c'est lui aussi qui sortit pour défendre la propriété communautaire face aux anarchistes. Tant de 
courage et d'héroïsme lui méritèrent le martyre.

Martyre: Récit commun.

Du Frère Celestino, obtiens-nous, Seigneur, l'esprit religieux et communautaire et le désir d'entreprendre avec 
courage.
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LES FRÈRES DE SAINT-GABRIEL ET LEUR AUMONIER

MARTYRS DE LA PERSÉCUTION RELIGIEUSE 
PENDANT LA GUERRE CIVILE D'ESPAGNE DE 1936
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RECOMMANDÉS à NOS PRIÈRES
Mars 2023- Mai 2023

FRERES DE SAINT-GABRIEL

F. Rafaël Fouquet
F. Kuriakose Chettiath 
F. André Ripoche
F. Vincent Kerketta
F. Marcel Averty
 

COMPAGNIE DE MARIE

P. Yohanes SURI

FILLES DE LA SAGESSE

Sr. Marie-Thérèse Martin 
Sr. Michel de Marie-Immaculée 
Sr. Josepha Botermans
Sr. Martina Hendriks 
Sr. Madeleine du Christ-Roi
Sr. Bernadette de Notre-Dame 
Sr. Jeanne Emmanuel 
Sr. Henriette MINGUET
Sr. Shirley Martin



LE SANCTUAIRE DE LA SAINTE MAISON DE LORETTE, Italie.


